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jg E G IZ E S IE E l^
Увеличены  размеры  пенсий и зарплат

Ппеэипент России подписал два Закона: "О  повышении минимального размера пенсий, порядке индексации и перерасчета пенсии в 
Российской Федерации’  и "О  повышении минимального размера оплаУы труда". Теперь "минимальный размер пенсии по старости и минимат,- 
ный°размер оплато'труда'в России устанавливается в следующих размерах: с 1 ноября 1995.года - в сумме 57 750 рублей в месяц; с 1 декабря 
1995Рго д а ^в  сумме 60500 рублей в месяц; с 1 января 1996 года - в сумме 63 250 рублей в месяц. Согласно Закону о повышении минимального 
разм е р а ^е н с^Т все  пенсии увеличиваются с 1 ноября в 1,05 раза, с 1 декабря - в 1,1 раза и с 1 января 1996 года -  в 1,15 раза, исходя из 
размеров-пенсий, выплаченных за октябрь 1995 года". Оба федеральных закона вступили в силу с 1 ноября. __________________________<р и й >-

ЗНАМЯ ЧЕТВЕРГ,
9 НОЯБРЯ 
1995 ГО Д А

№  2 6 5  (22536) 
Ц Е Н А  Д О ГО В О Р Н А Я  

(в р о з н и ц у ) .

Красный ден ь календаря

В ед о м ы е и д еей
По традиции, все томские политические митинги проходят у здания Сибирского физико-технического 

института. С высоты его крыльца звучат призывы и лозунги. Может, есть в этом историческая закономерность? 
Ведь когда-то было это здание правлением Томской губернии, вмещавшей в себя половину Сибири и Алтай. 
Потому изданные в нем циркуляры становились обязательными к исполнению на очень большой территории.

А что касается митинга 7 ноября, то заботой собравшихся здесь была вся Россия, предстоящие выборы в 
Государственную Думу. И пришли сюда люди с красными флагами под духовой оркестр в колонне. Привела их
сюда идея социальной справедливости. ____________________________________________

Ф ото Эдуарда СТОЙЛОВА.

Д е ло в а я  хроника

Прилавок в октябре
По данным Госкомстата, цены выросли на 4,7 процента. 

Выше всего Подскочила стоимость яиц, муки, хлеба и молока, 
а также подсолнечного масла, сельди и кондитерских изде
лий. Сезонно повысились цены на уголь и дрова. Умеренно 
увеличивались в цене телерадиотовары, моющие и табачные 
изделия, бензин и медикаменты.

Не продается 
вдохновенье, но...

В течение двух дней -  9 и 10 ноября • в малом конференц- 
зале Дома союзов пройдет семинар "Бизнес и искусство", 
который проведет специально приглашенный американский 
консультант Сюзан Жалбер. Семинар, организованный том
ским Центром поддержки предпринимательства и частной арт- 
галереей для художников, владельцев выставочных залов и 
небольших художественных предприятий, затронет вопросы 
ценообразования, действий художника ка к  предпринимателя 
при организации выставок, реализации плодов своего труда и 
тщ., вплоть до бухгалтерского учета.

Водочный стресс
Город Северск в преддверии ноябрьских праздников испы

тал нечто похожее на локальный дефицит дешевой водочной 
продукции. "Столичная", цена которой в конце прошлой неде
ли составляла 7500 рублей, неожиданно исчезла из продажи. 
Чуть позже она появилась, но уже за 10 тысяч. А когда цена 
упала, оказалось, что за продукцию Мариинского завода в 
некоторых ларьках выдают самый настоящий самопал, да еще 
и без акцизных марок.

Собственность обретает хозяина
Прошли торги по продаже акций приватизированных пред

приятий области. Были сняты из-за отсутствия покупателей а к 
ции холдинговой компании "Аском", "Колпашево-мебель", 
"Связь-лес*. Борьба развернулась за акции Александровского 
рыбокомбината и Молчановского ПМК. Но все рекорды побил 
Ингуэетский леспромхоз. Отдельные лоты его акций шли по 310 
номиналов, т.е. 1000-рублевая акция продавалась по 310 тыс. 
руб. Это рекордная цена для томских предприятий.

Цены на молоке - ого-го!
После незначительного (до полуто

ра тысяч за литр) повышения закупоч
ных цен на молоко в октябре его 
розничная цена резко скакнула вверх. 
Если в начале того месяца (по данным 
облстата) литр стоил 2540 рублей, то в 
конце -3506. И если сельхозпроизводи
тели стали получать за свою продук
цию больше лишь на 500-600 рублей, 
то покупатели вынуждены отдавать за 
то же самое на целую тысячу больше! 
Можно подумать, что за столь корот
кий срок затраты на переработку и 
торговлю неожиданно удвоились. Но, 
конечно же, они остались в основном

те же. Просто “посредники” снова вос
пользовались переменой цен к своей 
выгоде.

Причем именно в областном центре 
они проявили оперативность в “обди
раловке”, тем самым выдавая себя с 
головой. Посмотрим на данные того же 

облкомстата: что почем в районах об
ласти? Литр того же молока, напри
мер, в Кривошеинском районе стоит 
1650 -рублей, а в Кожевниковском и 
того меньше - 1100. Понятно, заку
почные цены там чуть пониже. Но глав
ная йричина такого резкого контраста 
в розничных ценах в том, видимо, что

районные партнеры крестьян не успе
ли “перестроиться”. Да и боятся, на
верно, отпугнуть растущей дороговиз
ной последних покупателей.

Ну а молоко в Томске по своей цене 
уже начинает обходить спиртные на
питки. Так что невольно задумаешься, 
стоя у прилавка, что же купить: моло
ка или вина? Наша жизнь стала дейст
вительно веселей и слаще. К этому 
подводит еще одно сравнение: если ки
лограмм творога обезжиренного стоит 
9200, то сахарный песок ровно в два 
раза дешевле.

Вы боры -95

П ретендентов становится меньше
На дистанции избирательного мараф она осталось 16 зарегистрированны х претен

дентов на  депутатский мандат по 174-му Томскому избирательному о кр у гу : свою ка нд и 
датуру снял Владимир Ж идких.

П роизош ли изменения в списке кандидатов на пост губернатора Томской области. 2 
ноября в областную  избирательную комиссию  поступило заявление от Сергея Красин- 
ского , в котором  он уведомил' о снятии своей кандидатуры . Число кандидатов в губер
наторы сократилось до шести.

Первым оф ициальн? зарегистрированны м кандидатом  на должность главы област
ной администрации стал Петр Кош ель, директор  госсельхозпредприятия "Том ский".

С  том ской маркой

По стаканчику...
Сегодня на Томском за

воде пищевых продуктов 
выпускается первая партия 
майонеза в пластиковых 
упаковках.

И зраильская фирма 
“Кирквуд Интернэш нл 
Инк” поставила в Томск 
роторную машину для до
зирования н запечатывания 
готовой продукции в плас
тиковые стаканы. Если 
раньше завод выпускал за 
смену 8 тонн майонеза, то 
с помощью новинки соби
рается поднять планку до 
11 тонн. Производитель
ность у машины меньше, чем у отечественных. Но намного меньше и хлопот у обслужива
ющих автоматы людей. Не нужно покупать и мыть стеклянную тару. Работает машина 
намного чище и аккуратнее, более того, почти бесшумно. Разливая майонез в полисти- 
рольные стаканы, закупоривает их пищевой фольгой.

Упаковку с реквизитами завода присылает фирма - поставщик. Стоить “Провансаль” в 
пластике будет столько же, Сколько и в стекле, - 3. 200.

Т. АЛЕКСЕЕВА.
Ф ото  Александра СЕМЕНОВА.

Хорош ая новость

Лучше поздно, чем никогда...
“Меня уже пора за

носить в Книгу рекор
дов Гиннесса, -пишет в 
редакцию врач Г. И. Фе
дорова, проживающая на 
улице Беринга. - 22 года 
стою в очереди на уста
новку телефона. За это 
время я окончила мед
институт, родила двоих 
детей, сменила кварти
ру и даже дважды вы
шла замуж. Может быть, 
журналистам ответствен
ные лица скажут, сколь
ко еще нужно подо
ждать?”

Не так уж долго, Га
лина Ивановна. Как по

яснил генеральный директор АО “Томстелеком” ij. Ф. Попов, именно на ул. Беринга под 
эгидой городских властей строилась с 1988 года столь необходимая в этом микрорайоне 
АТС. Два последних года зданием вообще HHKfo не занимался. “Томсктелеком” с мэрией 
полтора года решали проблему передачи АТС на баланс предприятия.

- Можно считать, что договорились, - сказал Виталий Федорович. - На будущий год 
мы планируем завершить строительство (которое в сегодняшних ценах обойдется около 2 
миллиардов рублей). А в 1997-м - запустить АТС на 10 000 номеров. Есть и более близкая 
перспектива: скоро заработает телефонная станция на 5000 номеров в районе спичфабри- 
ки. Часть Иркутского тракта тоже будет телефонизирована.

Ф ото  Евгения ЛИСИЦЫНА.

Рождество, Новый год и школьные каникулы
предлагает провести вместе с детьми Сибирское агентство международного туризма “Сатурн” . В 
праздничной программе: ПАРИЖ-ШАНТИЙ (королевский замок). С 19 по 25 декабря. 1040 дол
ларов, включая рождественский ужин. КАНАРСКИЕ острова. С 25 декабря по 5 января. От 985 
долларов. ЦЕЙЛОН. (14 дней). 21, 28 декабря и 4 января. От 1135 долларов. СИНГАПУР. С 28 
декабря по 3 января. От 1020 долларов (включая новогодний ужин). СЙНГАПУР-МАЛАЙЗИЯ. 
(12 дней). 21,28 декабря и 4 января, 1560 долларов (включая новогодний ужин). ТАЙЛАНД. БАНГ
КОК - ПАТАЙЯ. (14 дней). 20, 27 декабря и 3 января. 1210 долларов.

Бронирование всех туров и оформление документов - 400000 рублей. Детям до 12 лет скидки. 
Заявки, документы и оплата - до 19 ноября. Телефоны: 22-64-31, 22-40-72.

Курорт - не роскошь...
Шестнадцать ведущих специалистов 

Томского НИИ курортологии приняли учас
тие в региональной конференции “Актуаль
ные, вопросы реабилитации, лечения и про
филактики в санаторно-курортных услови
ях”, состоявшейся в Барнауле. Там же про
шло заседание проблемной комиссии под 
председательством директора НИИ Е.Ф. 
Левицкого. Обсуждены неотложные меры 
по воссозданию санаторно-курортной базы 
региона Сибири и Дальнего Востока, кото
рая сегодня в среднем задействована на 50 
процентов. Комиссия отметила, что МинзЬ- 
равмёдпрому надо бы при финансировании 
учитывать такие серьезные направления в 
работе здравниц Сибири, как реабилитация 
больных после перенесенных тяжелых за
болеваний, в частности кардиологических, 
онкологических, гинекологических и других.

• ••

П о др о бн ости

Водичка 
подорожает

На фоне повышения цен на хлеб и 
молочные продукты относительно благо
получно для населения складывается си
туация с оплатой коммунальных услуг. 
Практически с лета их стоимость не уве
личивалась. Останется ли она стабильной 
на ближайшее время?

- Боюсь, что нет, - пояснила заместитель 
начальника городского управления жилищно-ком
мунального хозяйства по экономике Г. Т. Гали- 
новская. - Себестоимость содержания квадрат
ного метра составляет свыше 1000 рублей. С 
населения взимается всего 300. Еще летом уп
равление предлагало повысить ее до 400 руб
лей. Мэрия это предложение отвергла. Между 
тем минимальная зарплата за это время повы
шалась дважды. В УЖКХ настаивают на своем 
прежнем предложении. К сожалению, срабаты
вает политический момент - в преддверии выбо
ров власти неохотно идут на такие непопуляр
ные меры. Но известно абсолютно точно; вырас
тет цена на холодную воду. Уже разработан та
риф. Если прежде стоимость кубического метра 
воды для населения стоила 197 рублей, то те
перь предлагается 340. Соответственно на кана
лизацию стоимость возрастет со 109 рублей до 
190. Для предприятий теперь ставки таковы: 
стоимость технической воды остается той же - 
1522 рубля за кубометр, подземной - возрастет 
с 4226 до 5755 рублей, за канализационные 
стоки придется платить вместо 2065 рублей - 
2397 рублей. Правда, возникли разногласия меж
ду жилищниками и “Томскводоканалом”. Их раз
решит конфликтная комиссия.

Н. БЫСТРОВА.

И з почты д н я

Нищ ета бю дж етная

Перекрою т все задвижки?
О критическом финансовом положении Кузовлевского тепличного комбината сообщалось 

уже не раз. Недавно в областной администрации принято постановление, предусматривающее 
меры по ликвидации задолженности предприятия энергетикам и сокращение его расходов на 
тепло и электроэнергию.

На начало октября долг ГСТП "Куэовлевское" вырос до 12 миллиардов рублей. Для его 
частичного погашения областная администрация передала управлению сельского хозяйства свои 
векселя для АО "Томскэнерго* на 7 миллиардов рублей. Энергетикам также в счет погашения 
долга будет передано и административное здание хозяйства, оцененное в 5 миллиардов рублей.

Областной бюджет не в состоянии взять на себя все расходы по содержанию Кузовлевского 
тепличного комплекса. И АО "Томскэнерго" рекомендовано сократить подачу теплоэнергии до 70 
Гкал в час. *

В ноябре состоится ревизия финансово-хозяйственной деятельности ГСТП "Куэовлевское".
Т . КОЛМАГОРОВА.

П ресс-служба областной адм инистрации.

Город науки

«Новорожденный»
День рождения - получение универси

тетского статуса -у Томского педагогичес
кого был летом. Но отпраздновать это со
бытие решили осенью. Во-первых, чтобы 
лучше подготовиться, а во-вторых, презен
тация университета совпала со Вторыми 
сибирскими педагогическими чтениями, поэ
тому вышло не так накладно. Ну атакой 
день рождения без гостей? В их числе - 
Первый заместитель министра образования 
РоссиЙ Виктор Болотов.

- Виктор Александрович, не стал универ
ситетский статус лишь “сменой вывески”? 
Даст ли это вузу реальные преимущества?

- Переход от института к университету - 
это ориентация на фундаментальное универ
сальное образование, а не просто обучение 
лишь каким-то профессиональным навыкам. 
Такая универсализация образования в быв
шем ТГПИ началась уже несколько лет назад 
и, я уверен, будет продолжаться. Сам по 
себе университетский статус денег не дает, 
но существенно расширяет возможности, “ма
невр” доя открытия новых специальностей, в 
том числе на коммерческой основе. Скажем, 
если институтам, как правило, не дают ли
цензии на подготовку специалистов в гума
нитарной сфере, то университетам - другое 
дело. С этим статусом легче включиться в 
различные научные программы, например, 
“Университеты России” .

- Не секрет, что многие выпускники вузов 
устраиваются работать не по специальности. 
Особенно это относится к вузам педагоги
ческим. А во многих, особенно сельских, шко
лах не хватает учителей. Не .подтолкнет ли 
универсализация этот процесс среди выпуск
ников ТГПУ?

- К обязательному распределению мы 1те 
вернемся никогда. Но, конечно, надо найти 
экономические стимулы, чтобы выпускник шел 
работать в школу, а не в какую-нибудь ком
мерческую фирму. Например, введение це
левой контрактной системы подготовки спе
циалистов.

- Виктор Александрович, в Томском пе
дагогическом сегодня праздник. А на день 
рождения принято приезжать с подарками...

- Я привез на 490 миллионов рублей 
казначейских обязательств. В основном эти 
деньги уйдут на погашение долгов за электро
энергию и тепло.

I Андрей КАРЫПОВ.

И гор ю  и М а кс и м у  там  
хо р о ш о

Сегодня всем трудно, но есть коллективы, 
где наперекор обстоятельствам продолжают ра
ботать отменно. К таким я, безусловно, отношу 
Моряковскую вспомогательную школу-интер
нат. Регулярно приезжаю навещать своих вну
ков Максима и Игоря, которые учатся здесь 
несколько лет. И всякий раз я встречаю к  себе 
неподдельное внимание со стороны учителей, 
воспитателей и самого директора. Но самое 
главное - это доброжелательное, теплое вни
мание постоянно чувствуют на себе дети. Их 
приучают здесь к  аккуратности, чистоте, при
лежанию в учебе и труде. В комнатах всегда 
уютно и тепло, воспитанники хорош о одеты, 
сытно накормлены, что тоже немаловажно в 
нынешнее тревожное время.

Уезжаю отсюда, переполненная чувством 
благодарности к  учителям и воспитателям с 
большой буквы, людям высокого долга. Про
вожая, меня никогда не забудут отвезти до 
речного вокзала на автобусе. Хочу, чтобы об 
этом педагогическом коллективе больше узна
ли в отделе народного образования, родители 
учеников Моряковской школы. Пусть они зна
ют, что детям там всегда хорошо.

• М . ЛУГОВСКАЯ.

Акция: беспризорны е д е ти

Братство, спаянное «Моментом»
Районные отделы томской милиции провели первый рейд по выявлению маленьких бродяжек.

Люди в форме собирают с улиц грязных маленьких созданий, 
выпрашивающих у прохожих сто рублей, и увозят в ОВД. За не
сколько рейдов вылавливают всех, лишают недостойных родителей 
прав, малолетних бедняг расселяют по приютам и детским домам.
Так или примерно так мыслила акцию "Беспризорный" областная 
власть. В прошлую пятницу сотрудники всех райотделов отправи
лись в детские "злачные" места. У милиции Советского района тако
вым считается самый центр города. Главпочтамт, кинотеатр имени 
Горького, двор Петропавловского собора, рынок на Плеханова.

...Мальчишка крутился в торговых рядах у ящиков из-под винограда, 
отправляя в рот гнилые ягоды.

- А почему у тебя руки в голе? - спросили у пацана после знакомст
ва.

- Я здесь работаю. У шашлычной. Разгребаю угли, на огонь дую.
- И как с тобой расплачиваются?
- Салом. По 10 килограммов в неделю дают.
- Ну да? На сале ты бы такой худющий не был...
- Отпустите... У меня мама болеет. Я с понедельника снова в 

интернат ходить буду...
- Эй, начальники, не забирайте, он нам помогает, - вмешались 

южане у мангала.
' - А ну поехали, помощник.

За' весь рейд это был единственный не знакомый инспекторам 
беспризорный. Его все-таки отпустили, разузнав адрес и пообещав 
зайти в гости. С собой забрали компанию, обедавшую в “Весне” пирож
ными. Лица перемазаны кремом и... клеем. Клей “Момент-Г (“Токсично.
Не давать детям!” ) у местных токсикоманов по популярности стоит на 
втором месте после бензина.

- Где деньги на клей берете?
- Просим у прохожих, будто на кино или в горсад.
Инспекторов они не боялись. Каждого задерживали не раз. Родите

лей вызывали на административную комиссию, штрафовали (самое 
большее - 20 тысяч рублей). Лишить родительских прав и определить 
беспризорных чад в детдом милиция не может:, по закону так поступают 
только с семьями алкоголиков. Папы и мамы же пойманных “моментщи- 
хов” в этом смысле - люди благопристойные.

Поэтому не взяли с собой семилетнего Ромку - “хозяина” кинотеат
ра имени Горького.

- Он не токсикоман, - объяснили инспектора. - Живет здесь под 
присмотром вахтеров, а летом - еще и цветочницы. Буфетчицы его 
кормят. Мать -не пьет, просто забросила его совсем...

Сделав по центру “круг почета” и собрав шесть мальчишек, отправи
лись в отдел. Снимать показания.

- Ты понимаешь, что можешь умереть, если и дальше будешь 
токсикоманом? Когда дышал этой гадостью? Вчера? Пиши: “2.11.95 я 
нюхал клей “Момент-1” ...

Беспризорных развезли по домам. Родителям наказали явиться на 
административную комиссию, И это все. Нет, не будет, мне кажется, 
большого толка от подобных рейдов, даже если они станут постоянны-, 
ми. Нельзя искоренить беспризорность и токсикоманию с помощью 
приводов в милицию и родительской порки (если, конечно, есть кому 
полоть). Составляя новую программу, забыли, что работа с этой катего

рией дшей требует постоянною к ним внимания - с необходимым лечени
ем и занятиями в психологических группах. Об этом же говорили и специа 
листы ОПППН. Малолетнее братство, спаянное “Моментом” , пустыми нра
воучениями не проймешь.

Татьяна ПОДЛАСОВЛ, 
, На сним ке : и этим пацанам улица - дом  родной.

Ф ото Евгения ЛИСИЦЫНА.

П ресс-конф еренция

Как известно, за последнее время резко 
упали объемы работ самой мощной строитель
ной организации области СПАО «Химстрой*, 
и сейчас они составляют около 70 процентов 
от года 1998-го. Из-за неплатежей заказчи
ков (сегодня различные предприятия и орга
низации должны “Химстрою” более 42 мил
лиардов рублей) зарплата здесь задерживает
ся на 4 месяца. Об этом шел разговор на 
пресс-конференции, в которой приняли учас
тие руководители СПАО “Химстрой”.

- В эти дни мы собираемся погасить за
долженность по зарплате за август, - расска-

„ nn..nn«mnanL nouana П1.ПЛГЛ rrunaw nnn ПП

Богатые, а денег нет...
экономике Н. Волокитин, - такая задержка 
заработка - первая за всю историю “Хим- 
строя”. В некоторых подразделениях уже пы
тались бастовать: основную магистраль пере
крывали бульдозеры. Но химстроевцы пони
мают, что забастовкой денег из заказчиков 
не выбьешь. И потому вместо бессрочного 
отпуска они выбрали работу.

Но и с работой, как выяснилось, большие 
проблемы. По сообщению заместителя гене
рального директора по коммерции А. Анцу
пова, дизельного топлива осталось на один 
день, а бензина хватит только до 15 ноября. 
Нет металлоконструкций и еще много чего,

необходимого для нормальной работы стро
ителей.

Однако химстроевцы, как заверило жур
налистов руководство, даже при такой небла
гоприятной обстановке не теряют надежды 
на расчет с заказчиками до. конца года. А 
душу уже греет будущий заказ - строительст
во нефтеперерабатывающего завода. Но нача
ло работ планируется на четвертый квартал 
1996 года, до которого еще надо дожить.

Е. ТВЕРСКАЯJ
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Здоровье и рынок

М е д и ц и н с ка я  « к а ш а » .. .  
из б ю д ж е тн о го  «то п о р а»
Хорошее дело - повышение 
зарплаты. Не Бог весть что, 
однако увеличение ее в 
сентябре этого года в 1,54 
раза хоть как-то облегчило 
жизнь медикам. Но - 
не главврачам.

- ДА КТО ЖЕ СПОРИТ, дело хоро
шее. Только вот еще финансировали бы 
дополнительно на эти цели. А так - в 
общей сложности на зарплату с сен
тябрьским повышением мы потратили 
около 1 миллиарда, зато прекратили 
всякие ремонтные работы - не на что. 
Как могли подготовились к зиме: те
перь долгоколо 2 миллиардов, - говорит 
главврач областной клинической боль
ницы Б.Т. Серых. - И если Томский 
территориальный фонд ОМС худо-бед
но, по низким тарифам, но выделяет 
средства, то из госбюджета мы практи
чески ничего не получаем. Третья ста
тья - свет, тепло, энергия, текущий 
ремонт и хозяйственные расходы - по 
сути никем не финансируется. Вот и 
приходится перераспределять “тарифы 
внутри тарифов”. Нам, например, толь
ко на закупку жидкого кислорода нуж
но 80 миллионов рублей в месяц. Недав
но еще обходились 20 миллионами: цены 
растут быстро, тарифы индексируются 
редко.

Великий Ломоносов формулировал 
всемирно известный закон примерно 
так: ежели в одном месте чего приба
вится, то в другом - столько же непре
менно убавится. Закон суровый: сколь
ко ни перекладывай кашу из середины 
котла по краям, больше ее станет толь
ко тогда, когда добавишь из другого 
котла.

- Нельзя сказать, что поступления 
через территориальный фонд не увели
чились, - прокомментировал ситуацию 
заместитель исполнительного директо
ра ТТФ ОМС И.А. Линок. - Нашли мы 
средства для оплаты после сентябрь
ского повышения, изыскиваем возмож
ности и сейчас. Проблема в том, чтобы 
денег хватило месяца на два, потом 
начнутся поступления уже из расчета 
повышенного фонда зарплаты. А тре
тья статья... Возможно, проблема раз
решится с введением мэрией Томска 
векселей для взаиморасчетов. А вооб
ще это даже не наше решение - перерас
пределять средства “внутри тарифов”. 
Приоритетные статьи финансирования 
мы определили вместе с согласитель
ной комиссией, в которую входят пред
ставители администрации, ассоциации

врачей, страховых компаний и ТТФ. И 
сделали это на основе “Закона о бюдже
те Томской области”, принятого област
ной Думой.

- Да, фактически все делается на 
основании законов -государственных и 
местных, - говорит главврач третьей 
городской больницы В. В. Коврижных.
- Но посмотрите, что получается: за 
последнее время нам, к примеру, вме
нили в обязанность увеличить расходы 
на питание, на заработную плату - это 
огромные суммы, а сметы-то наши оп
лачивают на 69 процентов, не больше. 
Причем платят только страховые ком
пании, из бюджета с прошлого ноября
- ни рубля. Где брать остальное?

Для себя В. В. Коврижных уже 
ответил на этот вопрос. Прежде всего, 
по его мнению, необходимо пересмот
реть базовую территориальную програм
му здравоохранения области и дать ле
чебным учреждениям возможность рас
ширить платные услуги.

- Вячеслав Витальевич, всякий сред
ний гражданин вздрогнет от такого 
предложения.

- Среднего гражданина это не кос
нется, поскольку он имеет право на 
медицинские услуги, которые оплачи
вают страховые компании. Когда необ
ходимо - ему окажут помощь, сделают 
операцию. Но за плановые операции, 
например, должна идти отдельная пла
та из бюджета. А потом сегодня немало 
таких людей, которые могут спокойцо . 
оплачивать свое лечение. Конечно, надо-' 
дать им возможность лежать, может 
быть, в более комфортной палате, ле
читься у опытного врача. Но ведь и мы 
тогда сможем достойно платить своим 
лучшим хирургам-ювелирам.

Официально
Старая погудка на новый лад

В областной администрации принято решение о проведении в 1996 году 
молевого сплава по малым рекам области.

Некогда молевой сплав широко практиковался, но в 1987 году этот способ 
транспортировки леса по настоянию экологов был запрещен правительственным 
постановлением. Сегодня объем заготовки леса резко сократился. Если в луч
шие времена область добывала до 9 миллионов кубометров древесины, то 
сегодня томская тайга не дает и 2. Поэтому молевой сплав сегодня становится 
одним из эффективных путей для повышения объемов добычи леса.

Молевой сплав разрешен только на один год на трех реках области: Тым 
Каргасокского района, Пайдугино Парабельского и Улу-Юл Первомайского. 
Работы будут вести акционерные общества "Каргасокский лесопромышленник", 
"Нарым-лес", "Улу-Юл - лес", "Аском". В отличие от прошлых лет, когда 
заготовку леса вели леспромхозы, а сплавом занимались сплавные конторы, 
теперь весь процесс от начала до конца будет сосредоточен в руках одного 
акционерного общества. Может-быть, у заинтересованного предпринимателя 
добытый лес не будет больше гнить по берегам рек?

Долги - в счет дотаций
Большинству сельхозпроизводителей не решить в одиночку проблем задол

женности АО "Томскэнерго". Поэтому первый заместитель главы областной адми
нистрации В. Пономаренко распорядился, чтобы погашение этой задолженности 
(около 5 миллиардов рублей) было произведено в счет дотаций на сельхозпро
дукцию. Фина'исово-инвестиционному центру поручено разработать схему тако
го погашения.

И з почты дня

Юбилейный «подарок»
Пусть Закон “О ветеранах” недоработан в части реализации льгот, но он стал для 

нас моральной наградой в год 50-летия Великой Победы. В предисловии к нему было 
записано: “Настоящий Федеральный закон устанавливает организационные, экономи
ческие и правовые основы социальной защиты ветеранов в Российской Федерации в 
целях создания условий, обеспечивающих им достойную жизнь, активную деятельность, 
почет и уважение в обществе” .

Через полгода указом президента был установлен статус звания “Ветеран труда” 
согласно этому Закону.

В первую очередь им награждаются те, кто имеют необходимый стаж, соответствую
щие медали, ордена, почетные звания. И многие надеялись, что компетентная комиссия 
пригласит каждого из нас и, удостоверившись в наличии наград и стажа, присвоит это 
звание, а за неимением стандартных удостоверений сделает отметку в пенсионной 
книжке, поздравит и будем мы ожидать реализации обещанных льгот.

Увы, действительность, как всегда в последнее время, превзошла наши ожидания. 
В районной газете появилось странное объявление, в котором администрация извеща
ла, что будет вести прием документов и регистрацию лиц, претендующих на звание 
“Ветеран труда” . И стали нас заставлять расписываться на бланках заявлений, что мы 
имеем право на почетное звание.

Но разве мы, участники боев и труженики тыла, получали свои награды по 
заявлениям? Разве “претендовали” на посмертные награды павшие наши товарищи? Да 
и не пошли бы мы и на этот раз в администрацию, если бы не Закон.

Более того, нам не сделали никаких отметок в пенсионных книжках, объяснив, что 
сначала надо зарегистрировать всех, а потом по спискам выйдет постановление на 
уровне субъекта Федерации о награждении каждого претендента, если он еще и пройдет 
по меркам требований. Как мы поняли, теперь все эти списки будут рассмотрены в 
областной администрации. Так вот, когда эта высокая комиссия пришлет свое решение, 
тогда и отметку в пенсионной книжке сделают. А там, глядишь, и бланки удостоверений 
когда-нибудь изготовят.

Не кажется ли, что этот сценарий из репертуара Михаила Задорнова? И он бы 
наверняка добавил: “А когда эта процедура закончится, вы уже перемрете...”

Вот и стоим мы в очереди на регистрацию. Немощные, больные. И вынуждены 
“претендовать". Ну почему нельзя было сразу создать подобные комиссии в районах с 
правом решить вопрос на месте? Мы обращались с таким предложением к районной 
администрации, но напрасно. Об этом, как нам известно, просил управление социаль
ной защиты населения и областной совет ветеранов. Реакция была аналогичной. На всех 
уровнях нам отвечают, что поступают законно. Может быть, юридически и правильно, 
а по существу издевательство. Кто же преподнес нам такой юбилейный подарок?

От имени расширенного заседания президиума 
Тегульдетского районного совета ветеранов 

Н. ГУДОВ, председатель совета;
Н. ИВЛЕВ, ветеран правоохранительных органов, инвалид войны;

П. ПАНОВА, труженица тыла.

Еще, считает Коврижных, оплату 
медицинской услуги надо производить 
по законченному случаю, который и 
должен включать в себя клинико-за
тратную группу. Сейчас очень часто 
“сальдо с бульдо” не сходятся потому, 
что тарифы диктуют одно, а жизнь - 
совсем другое. Нет четкого определе
ния по составу затрат.

Вот тут, как считают многие врачи, 
свое слово должна сказать согласитель
ная комиссия. Поскольку сюда входят 
и представители администрации, она 
должна позаботиться о том, чтобы не 
только обеспечить существование боль
ниц и поликлиник, но и обеспечить 
рентабельность, современный уровень 
обслуживания и обязательно - разви
тие.

Есть необходимость разработать 
положение об оплате медицинских ус
луг, единое для лечебно-профилакти
ческих учреждений, страховых компа
ний, территориального фонда ОМС и 
бюджета. Надо бы, по мнению многих, 
создать организационно-методический 
отдел, который бы координировал дея
тельность всех этих организаций. Внед
рить классификатор медицинских ус
луг и разработать наконец положение о 
правах пациента и о правах врача.

Вот сколько всяких “надо” на фоне 
рыночной экономики и страховой ме
дицины. Понятно, что “прямо с поне
дельника” решения всех проблем никто 
и не ждет. Но рациональное зерно в 
этих предложениях есть. Может быть, 
их хотя бы обсудить? Для начала - на 
согласительной комиссии.

Валентина ВАККЁР.
Фото В. ВЕЙЛЕРТА.

Мнение

По стране

Десять лет и два триллиона
Для того, чтобы выйти на соизме

римый с развитыми странами уровень 
жизни, российской экономике необхо
димо 10 лет и 2 трлн, долларов - тако
вы основные положения "Концепции 
выхода из кризиса и реформирования 
экономики России на 1996-2000 гг. и на 
период до 2005 г . ',  разработанной в 
Российской экономической академии 
им. Плеханова. О ней рассказали пре
зидент академии Виталий Видяпин и 
президент Российской инженерной ака
демии Борис Гусев.

10 лет - срок, достаточный для пере
стройки экономики, отметил Видяпин. 
А 2 трлн, долларов пойдут на инвести
рование в производство и на социаль
ные выплаты, которые позволят обес
печить среднемесячный доход 250 дол
ларов на человека и пенсию 150 дол
ларов.

Для получения требуемой суммы 
не нужны зарубежные кредиты, отме
тил Видяпин. Достаточно сдавать много
численные месторождения в концес
сию иностранным компаниям или виной 
форме привлекать их к разработке рос
сийских недр. Как сообщили на пресс- 
конференции, "Концепцию" пока не 
представляли ни в аппарате прави
тельства, ни в Госдуме, и ни одна пар
тия или движение не рассматривали ее 
в качестве своей экономической про
граммы.

"Таврия" дорожает
Более чем в два раза увеличил с 

ноября Запорожский автозавод цены 
на автомобиль "Таврия". Отныне базо
вая модель - "Таврия" ЗАЗ-1102 - стоит 
1 млрд. 200 млн. карбованцев (свыше 6 
тыс. долларов). А пятидверный вари
ант ЗАЗ-1105-1 млрд. 400 млн. карбо
ванцев. Резкое повышение цен связа
но с тем, что заводу отменены льготы 
по акцизному сбору. По мнению авто
заводцев, отмена льгот повлечет оста
новку конвейера, поскольку спрос на 
малолитражки резко снизится.

Убивать стали меньше
За 9 месяцев года на территории 

России зарегистрировано 2 млн. 125 
тыс. преступлений. За год отмечено сни
жение числа убийств на 2 проц., тяж
ких телесных повреждений - на 5 проц. 
Возросло число преступлений, совер
шенных из хулиганских побуждений, 
сообщил министр внутренних дел гене
рал-полковник Анатолий Куликов, вы
ступая в преддверии Дня милиции на 
встрече с ветеранами МВД.

В схватках с преступниками в этом 
году - без учета потерь в Чечне - погиб
ли 186 сотрудников МВД и ранены боль
ше 300, сказал министр. По его словам, 
преступность достигла таких масшта
бов, что угрожает интересам нацио
нальной безопасности страны.

Ключи от неба в руках 
у... энергетиков

Российская радиолокационная сис
тема ПВО сейчас ориентирована в ос
новном на охрану внешних границ, а 
внутри она не функционирует по при- t 
чине энергетичеасого дефицита, заявил 
корреспонденту РИА "Новости" пред
ставитель Минобороны. По его мне
нию, если сейчас система ПВО пропус
тит воздушную цель на внешних гра
ницах, то внутри эта цель "останется 
неопознанной".

* (РИА).

Мир цвета хаки
Не удивился, когда узнал, что только в Волгоградской 
области около 30 военнослужащих изъявили желание 
попробовать свои силы на выборах в Государственную 
Думу. В целом по России за депутатские мандаты, в том 
числе и в Томске, намерены сражаться сотни офицеров 
и генералов.

В поход за мандатами
Для чего военные баллотируются в парламент?

“ШТУРМ” военными политическо
го Олимпа не остался не замеченным 
многими средствами массовой инфор
мации - некоторые из них начали об
суждать факт возможного появления 
на политическом горизонте российско
го Пиночета. Как человек военный, 
скажу, что большинство людей в пого
нах не преследуют цель возведения на 
трон аналога чилийскому диктатору.

Российским военным, в отличие от 
многих политиков, сейчас “не до жиру”. 
Но не только заботы о хлебе насущном 
толкают отдельных офицеров к борьбе 
за депутатские мандаты. Разве может 
уважающий себя военнослужащий, пат
риот России спокойно смотреть, как 
добивают ее Вооруженные Силы?

Да, армия нынче не та, что раньше 
- “непобедимая и легендарная”. Она 
теперь безденежная, безпродуктовая, 
безвещевая и безбензиновая. Но пока 
держащаяся на старых запасах проч
ности. Как тяготит комплекс неполно
ценности, знаю по себе, когда два меся
ца не выдают не ахти какую зарплату, 
когда полгода уже не видишь “пайко
вые”, а у тебя - семья из шести человек. . 
И даже ратный труд тех, кто рискует 
своей жизнью в “горячих точках”, оце
нивается немногим больше, чем мир
ная служба. Например, суточные в Чеч
не составляют 20 тысяч - меньше тыся
чи в час, за который несколько раз 
можно увидеть смерть ...

Вспоминаю Всеармейское офицер
ское собрание 1991 года. На трибуну 
вышел капитан-грузин и, обращаясь к 
президенту СССР, сказал: “Михаил Сер

геевич, у вас самая лучшая армия в 
мире - служат почти бесплатно”. К 
армейским проблемам не повернулся 
Горбачев, не повернулись те, кто при
шел после него. И военные, поняв, что 
“спасение утопающих - дело рук самих 
утопающих”, начали вторгаться в по
литику.

А ведь еще недавно военные зани
мались своим делом, получали непло
хую зарплату, были уверены в завтраш
нем дне. Солдат был сыт и одет, выде
лялись средства на его обучение и вос
питание. Досрочное увольнение в запас 
для кадрового военного являлось чем- 
то из области фантастики: своими кад
рами армия не разбрасывалась, были 
даже перегибы. Помню, как мой сослу
живец капитан Сергей Твердый разоча
ровался в армейской службе. Его, по
томственного крестьянина, потянуло к 
земле. Но снять погоны Твердому не 
дали. На суде офицерской чести комб
риг сказал так: “Товарищ капитан, 
прежде, чем вы уволитесь, я доведу вас 
до звания младшего лейтенанта, а за
тем отдам под суд за уклонение от 
службы”.

Сергей Твердый, которому можно 
было уйти из армии, разве что совер
шив преступление, до конца тянул свой 
военный крест, заработал пенсию. Вы
служил положенный “четвертак” и уво
лился майором. Хватило на его век и 
сельского хозяйства. Но, как известно, 
в России любят крайности: вначале 
держали в армии даже «балласт», а 
потом разогнали ее цвет, поставив в 
невыносимые условия.

Раньше офицерам неофициально 
запрещалось иметь дачи и земельные 
участки: считалось, что подобное хобби 
отвлекает военспецов от выполнения 
служебных обязанностей. Зато сейчас 
армию превратили в подобие аракчеев
ских поселений: учись, солдат, военно
му делу, а также выращивай свиней и 
картошку, собирай грибы, вари варе
нье, соли соленья, заготавливай сен,о и 
ходи за коровой...

Даже в годы Великой Отечествен
ной войны солдат в тыловых частях 
худо-бедно, но кормили - от голода 
никто не умирал. А нынче из печально 
известной воинской части 3745 в дру
гие части Томского гарнизона переда
ны солдаты, страдающие дистрофией. 
Чтобы их прокормить, командир опера
тивной бригады подполковник Проко
фьев вынужден был посылать на зара
ботки - на поле, овощебазу... А ведь 
таких специфических частей быстрого 
реагирования в России всего три. Так 
для чего существует часть, призванная 
решать задачи государственной важ
ности, но не нужная государству?

Армию режут по-живому. Знаю об 
этом не понаслышке. Кому в Томской 
области мешал зенитный ракетный полк 
ПВО воинской части 40209? Эта часть, 
в которой мне довелось служить, вы
полняла серьезную задачу - прикрыва
ла важнейшие объекты Северска и Том
ска с воздуха. Сначала полк переведи 
на сокращенный штат, затем сделали 
кадрированным. Уничтожить полк “под 
корень” не дала своевременно вмешав
шаяся администрация Северска. Одна
ко в таком составе часть нести боевое 
дежурство не может, техника законсер
вирована, солдат - единицы, службу по 
охране позиции несет офицерский ка
раул. И если часть не довести до полно
го или хотя бы сокращенного состава, 
то, заявляю это, как офицер, прослу- 
живший в ПВО 11 лет, в случае начала 
войны Сибхимкомбинат может быть 
подвергнут бомбовому удару с воздуха в 
первый же день боевых действий.

Вот и пытаются уйти в политику 
лучшие из офицерского корпуса, дабы 
использовать одну из немногочислен
ных возможностей привлечь внимание 

верхов к бедам народа, создав в 
Думе свою депутатскую груп
пу, главная задача которой - не 
допустить в стране пожара 
гражданской войны. Очень не 
хочется, чтобы одни военные 
погибли, другие закончили 
жизнь в эмиграции, а третьи, 
которым повезет оказаться на 
службе у победившей власти, 
как в песне Талькова “взлетят 
из подъесаулов в командармы”.

Э. ЧЕМЕРСКИЙ, 
офицер Северского 

военкомата.

К а к  поссорились два томских «кита»
Рассуждения о том, как, когда и почему испортили отношения СХК и "Томскэнерго" или отчего создался 
дефицит в системе томского теплоснабжения.

В последнее время почти в тече
ние года выплескивалось взаимное 
недовольство друг другом двух очень 
уважаемых мной ведомств. Причина, 
по всей вероятности, кроется в жела
нии обеих сторон заранее создать 
общественное мнение среди жителей 
областного центра: кто ж е  будет бо
лее виноват, если Томск замерзнет 
зимой. Пик взаимных претензий обыч
но приходится на начало отопитель
ного сезона или на рождественские, 
крещенские и прочие морозы.

. АК бывший главный инженер 
“Томскэнерго”,знающийтех- 
нику этого дела, перспективу 

^  и историю взаимоотношений 
между уважаемыми ведомствами, я весь 
прошлый отопительный сезон с трудом 
сдерживал себя, чтобы тоже не ввязать
ся в перепалку. Но когда в октябре 
этого года по ТВ-2 посмотрел репортаж 
с брифинга на СХК, в том числе о 
проблемах СХК в теплоснабжении Том
ска, и услышал рассуждения об этом 
главного энергетика комбината г-на В. 
М. Макарова, я решил, что осталось не 
так много людей, знающих проблему с 
истоков создания “Комплекса дальнего 
теплоснабжения г. Томска”. Видимо, 
все-таки настала пора положить конец 
препирательствам, обратившись к тех
нико-экономическому обоснованию это
го самого “Комплекса”.

Не буду говорить о том, кто виновен 
в происходящем. Многих, к сожале
нию, и в живых уже нет. Просто поде
люсь известными фактами, назову тех
нические и экономические цифры двад
цатилетней давности и сегодняшние. А 
дальше пусть рассуждает читатель, а 
администрация Томской области и об
ластная Дума думают. Им есть о чем 
подумать. Уважаемым же ведомствам 
хорошо бы энергию, которая идет сей
час на перепалку, направить в нужное 
русло - на теплоснабжение Томска.

Итак, около тридцати лет тому на
зад, когда еще не было понятия “зас
той”, а был бурно развивающийся соци
ализм, с целью создания единой систе
мы теплоснабжения и ликвидации де
фицита электроэнергии Томска, “Том
скэнерго” начало разрабатывать про
ект ТЭЦ-3 в районе Черемошников. 
Были времена не лучших международ
ных отношений, и на совершенно “за
крытом” СХК реакторы по выработке 
ядерной составляющей нашего военно
го щита работали на всю катушку. 
Естественно, все считали, что антаго
низм между капитализмом и социализ
мом будет до окончания мира и реакто
ры будут работать всегда.

Поскольку физические процессы в 
реакторах идут с огромным выделени
ем тепла, их надо охлаждать. И охлаж
дающая вода сбрасывалась в каналы, а 
далее в реки. Слово “экология” тогда 
еще не было популярно.

Группа ученых и производственни- 
ков-ядерщиков при огромной поддерж
ке всесильного обкома выступила с пред
ложением использовать сбросное тепло 
для теплоснабжения Томска.

Было сделано технико-экономичес
кое обоснование “Комплекса дальнего 
теплоснабжения областного центра” как 
альтернативного варианта строитель
ству ТЭЦ-3. В комплекс входили: ис
точник дальнего теплоснабжения - бой
лерная областного центра (БОЦ) -подо
гревал воду от двух реакторов по произ
водству плутония, система трубопрово
дов от Томска-7 до г. Томска, пиковая 
резервная котельная (ПРК) в Томске, 
система насосных станций северной 
части Томска.

При этом мощности и цены в ТЭ0 и 
проекте назывались такие, что этот 
вариант по сравнению с вариаитом ТЭЦ- 
3 был просто обречен на успех, тем 
более что играла роль и подоплека по 
сокращению выбросов в атмосферу мел
ких котельных в Томске, которые, по 
замыслу создателей “Комплекса”, за
крывались.

Я уже не говорю о поддержке власт
ных структур. Вот здесь и зародились 
взаимные претензии ведомств. Ядер
щики делали так, как считали нуж
ным, к мнению энергетиков не прислу
шивались.

. отел бы подчеркнуть еще раз, 
что, но замыслу создателей, 

У | это был действительно ком- 
'  ^  нлекс сооружений - работа ни 

одного из объектов самостоятельно не 
предусматривалась.

Проектная тепловая мощность ком
плекса по балансу составляла 1100 Гкал 
тепла в час. Из них источник тепла - 
бойлер областного центра (БОЦ), полу
чающий тепло от реакторов, -880 Гкал, 
и пиковая резервная котельная (ПРК) в 
г.Томске в балансе принималась 220 
Гкал при полной ее мощности 840 Гкал. 
Остальная мощность ПРК - 620 Гкал - 
была резервной и предусматривалась к 
работе на случай полной аварийной 
остановки источника на срок (по проек
ту) не более 5 суток.

При этом проектом предусматрива
лась передача горячей воды по трубам 
от Томска-7 до г.Томска в объеме 11200 
куб м. в час при температуре 125 граду
сов при температуре окружающего воз
духа -40 градусов. Догрев до 150 дол

жен был производиться водогрейными 
пиковыми котлами ПРК. При этом ра
бота ПРК предусматривалась только в 
пиковом (кратковременном) режиме во 
время резких похолоданий.

Строился комплекс за счет средств 
Минэнерго СССР (представитель кото
рого в Томске - “Томскэнерго”), заказ
чиком выступал Сибхимкомбинат, стро
ительство вело управление “Химстрой”.

Все строилось быстро и хорошо, а 
поскольку, по заявлению создателей 
комплекса, сбросного тепла на СХК - 
разливанное море, появился по пути от 
Томска-7 до Томска тепличный комби
нат с потребляемой мощностью 350 
Гкал., не согласованный ни с Госпла
ном СССР, ни с Минэнерго СССР. Под
ключение его призводилось по указа
нию местных верхов, практически во
преки возражениям “Томскэнерго”. 
Итак, на ПРК от реакторов уже не 
досчитались 350 Гкал., которые из ба
ланса схемы теплоснабжения г. Томска 
выбыли. Это Подтвердила в дальней
шем комиссия Госплана СССР, при
ехавшая в Томск в 1985 году, чтобы 
разобраться в причинах дефицита в 
системе теплоснабжения Томска. К это
му времени начался второй виток вза
имных претензий СХК и “Томскэнер
го”. Пока эти претензии чисто техни
ческие.

К 1982 году строительство комплек
са подошло к завершению, многие узлы 
и объекты сдавались рабочим комисси
ям, передавались в эксплуатацию “Том
скэнерго”, большинство потребителей 
было подключено к тепловым сетям, в 
частности, весь Каттак, микрорайоны 
по Иркутскому тракту, бройлерная пти
цефабрика в пос. Светлом, закрыты 
многие мелкие котельные и т.д. Зимой 
1982-1983 гг. замерзает один из райо
нов Каштака. По другой совершенно 
причине, но замерзает. И выявляется в 
эту особенно холодную зиму, что потре
бителей от “Комплекса” догреть невоз
можно, даже если количество тепла, 
вырабатываемое ПРК, значительно пре
вышает проектную величину.

Все стало на свои места в 1983 году, 
когда на ПРК был смонтирован узел 
учета тепловой энергии, получаемой от 
СХК. Оказалось, что более 7,5 тыс. 
тонн при проектном расходе 11200 тонн/ 
час воды передать от Томска-7 до Том
ска невозможно. Выяснилось, что в 
работе реакторов есть две очереди. Что 
при одной очереди источник (реакто
ры) может выдать в Томск только 470 
Гкал., а при двух - 570, (при проектной, 
как уже указывалось, 880 Гкал). Следо
вательно, остальная нагрузка должна

лечь в базовом режиме па пиковую 
резервную котельную, котлы которой к 
этому режиму вообще не приспособле
ны.

С этого момента стали говорить о 
все возрастающем дефиците тепловой 
энергии в Томске.

“Комплекс дальнего теплоснабже
ния” в проектном варианте лопнул как 
мыльный пузырь. По поручению пра
вительства СССР в Томск приезжает 
правительственная комиссия Госплана 
СССР для изучения проблемы. При
мерно в это же время появляется ин
формация СХК о том, что и срок служ
бы не бесконечен, а только до 1994 
года.

Па основании заключения комис
сии Госплана СССР в экстренном по
рядке в 1985 году делается новая схема 
теплоснабжения Томска с замещающи
ми мощностями “Комплексу” - Томская 
ТЭЦ-3. Эта схема в настоящее время и 
реализуется.

у »  ледующий виток взаимоотноше- 
ний раскручивается в 1992 году 

Я у  в результате либерализации цен 
и сокращения выпуска плуто

ния. В 1994 году президенты России и 
США подписали соглашение о прекра
щении его выработки к 2000 году. И вот 
здесь отношения переходят в экономи
ческие, и, как это у нас принято, в 
менее порядочные.

В технико-экономическом обосно
вании строительства “Комплекса даль
него теплоснабжения” стоимость одной 
Гкал, от “источника” (СХК) обходилась 
“Томскэнерго” в 1 рубль 30 копеек, 
себестоимость выработки собственного 
тепла обходилась примерно в 3 руб. 40 
коп. Среднеотпускная цена потребите
лю составляла 4 рубля ровно.

Стоимость электроэнергии от СХК в 
сети “Томскэнерго” и от сети “Томскэ
нерго” в сеть СХК имела одинаковую 
величину и составляла одну копейку. 
При этом баланс в потреблении электро
энергии между СХК и “Томскэнерго” 
был практически нулевой.

Так было. Как стало? Стоимость 
теплоэнергии от СХК без учета транс
портировки ее в город сегодня пример
но 16000 рублей. Себестоимость тепло- 
энергии от источников “Томскэнерго” 
ТЭЦ-3 и ГРЭС-П примерно 20 000 руб
лей. Средняя отпускная цена потреби
телю примерно 70.000 рублей.

Давайте посчитаем динамику: стои
мость отпускаемой теплоэнергии на СХК 
выросла примерно в 12 300 раз, себесто
имость теплоэнергии на источниках 
“Томскэнерго” - в 6250 раз, среднеот
пускной тариф с учетом перекачки

(транспорта) тепловой энергии - в 18000 
раз. Вот вам и экономическая нецелесо
образность “Комплекса теплоснабже
ния областного центра” в сегодняшних 
условиях.

И, наконец, последний, сегодняш
ний виток взаимоотношений между ве
домствами и пока “тихими похорона
ми” “Комплекса”.

СХК 50 процентов оставшейся теп
ловой энергии без согласования с “Том
скэнерго” и администрацией Томской 
области в этом году заворачивает на 
теплоснабжение Северска и исключает 
из баланса теплоснабжения Томска, 
мотивируя это отсутствием топлива на 
ТЭЦ. С точки зрения теплоснабжения 
Северска, может, это целесообразно, но 
с точки зрения “Комплекса теплоснаб
жения г. Томска” - это усугубление 
дефицита теплоснабжения областного 
центра.

В то же самое время СХК в значи
тельном количестве выдает энергию в 
сети “Сибирьэнерго”. Это экономичес
ки для СХК, наверное, выгодно, но в 
Томск ее можно получить и по сетям 
“Томскэнерго” из сетей “Сибирьэнер
го”, спасая теплоснабжение города. В 
общем, каждый плывет на своем брев
не...

Получая от СХК тепла в 4 раза 
меньше проектного, “Комплекс дальне
го теплоснабжения Томска” стал нера
ботоспособен.

“Комплекса” как такового более не 
существует, он развалился на состав
ные части, поэтому он так и не был сдан 
государственной комиссии.

Что делать сегодня? Как можно 
быстрее вводить замещающие мощнос
ти ТЭЦ-3. А еще строить районные 
котельные, котельные на заводах, как 
это уже сделал “Сибкабель” и делает 
“Ролтом”.

А пока идет строительство замеща
ющих мощностей, следует поддержи
вать теплоснабжение г. Томска, как это 
предусматривалось “Комплексом”, по 
согласованным взаимно СХК и “Том
скэнерго” передаваемым мощностям и 
ценам.

Если у кого-то есть сомнения в 
правомерности или необъективности 
написанного мной, все это можно про
верить по архивным документам в служ
бе перспективного развития “Томскэ
нерго”.

С глубоким сожалением 
к происходящему и надеждой 

на будущее 
М.ЯВОРСКИЙ.
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ACO "СЕРВИСРЕЗЕРВ-ТОМСК" ПРЕДСТАВЛЯЕТ: 
КРЕДИТНОЕ СТРАХО ВАНИЕ

В основе кредитного страхования лежит иму
щественный интерес. Потребность в страхова
нии обусловлена рисками, которые угрожают 
этому имущественному интересу. В зависимос
ти от природы рисков кредитное страхование 
подразделяется на различные формы: страхо
вание товарного или инвестиционного креди
та,страхование риска невозврата кредита, 
страхование сроков выполнения финансовых 
обязательств, страхование недополученной 
прибыли и т.д. Многие уже наслышаны об этих 
видах, но мало кто знает о существовании нако
пительного кредитного страхования с целью 
строительства или покупки жилья (от немецкого 

г Bausparvertrag). Эту форму кредитного страхо- 
Р вания мы и рассмотрим подробно в данной ста

тье.

ПРОБЛЕМА С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ СТРАХОВАТЕЛЯ
Молодая семья остро нуждается в отдельном 

жилье. Собственных заработков, сбережений ро
дителей, а также займов, предоставленных род
ственниками, не хватает и на половину квартиры 
по рыночной стоимости. Как быть? Теоретически 
можно взять ссуду в банке под строительство 
жилья, но на практике такие ссуды получают 
только работники банка или их хорошие знако
мые. А как же быть остальным? Одно из возмож
ных решений - кредитное накопительное 
страхование.

РЕШЕНИЕ С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ СТРАХОВЩИКА
Страховая компания предлагает полис, со

гласно которому клиент делает страховой взнос 
в размере не менее сорока процентов рыночной 
стоимости приобретаемого жилья на момент за
ключения договора. Платеж может бьпь едино
временным, либо вносится долями в 
определенный договором период времени. К ус
тановленному сторонами сроку компания приоб
ретает в собственность квартиру и сдает ее в 
аренду страхователю с последующим переофор
млением на его имя после полного погашения 
задолженности. Между уплатой взноса и сдачей 
квартиры в аренду должно пройти не менее 
одного года. Период окончательного расчета 
после переезда клиента в новую квартиру также 
оговаривается сторонами заранее и может быть 
произвольным, но не более двух лет. В течение 
этого периода страхователь платит компании 

^^арендную плату и регрессный процент. Послед
няя часть схемы напоминает лизинговую сделку: 
лизинговый процент заменен здесь регрессным 
процентом.

Поясним решение на нашем примере. Моло- 
• дая семья хочет приобрести однокомнатную 

квартиру по сегодняшней цене 50 миллионов 
рублей и располагает средствами для единовре
менного взноса. Согласно условиям страхова
ния. она должна заплатить 20 миллионов рублей

и через год (при условии оплаты 75 % полной 
стоимости квартиры в течение этого срока, кото
рый может быть пролонгирован по соглашению 
сторон), сможет переехать в новую квартиру на 
правах арендатора. Для этого она должна (в 
нашем примере), кроме 40% платежа в первый 
год действия полиса, ежемесячно делать взносы 
в размере 1 миллион 458 тысяч рублей. Предпо
ложим, что остаток задолженности семья решила 
погасить за один год (после переезда в кварти
ру), тогда она должна ежемесячно довносить 1 
миллион 392 тысячи рублей в течение 12 меся
цев. после чего получит ордер. Если такие расхо
ды для семьи непомерно велики, она может 
растянуть срок погашения до двух лет, и в этом 
случае будет платить в страховую компанию 
ежемесячно 1 миллион 091 тысячу рублей.

Допустим, что планы клиента изменились во 
время действия договора и он хочет его расторг
нуть. В таком случае он получит все свои взносы 
обратно с начислением инфляционной поправки 
из расчета 80' процентов годовых в месячный 
срок с момента подачи заявления о расторжении 
договора. Такая схема пригодна и для случая, 
когда отдельная квартира уже есть, но не уст
раивает владельцев-своими размерами или ка
чеством. Следует отметить, что стоимость 
квартиры, указанная в полисе, остается неиз
менной, независимо от ее реального подорожа
ния на рынке. - это делает данную схему 
особенно привлекательной для клиента. В каче
стве страхователей могут выступать и предпри
ятия, которые заключают договоры в интересах 
своих работников. С 1 января 1996 г. затраты на 
добровольное страхование относятся у предпри
ятий на себестоимость в размере 1% от годово
го оборота, что также должно благоприятно 
отразиться на развитии страхового бизнеса. 
Важным преимуществом страхования, отличаю- 
щим его от других видов бизнеса, являются два 
основополагающих принципа - солидарность и 
взаимность. Заключение страховой сделки на 
добровольной основе возможно, если только она 
интересна обеим сторонам. Поэтому страховщик 
смотрит на жизненные проблемы глазами клиен
та и предлагает решения, которые действитель
но страхователю выгодны.

Страховая компания "Сервисре- 
зерв-Томск" приглашает бухгалтеров 
предприятий всех форм собствен
ности на семинар по теме: "Отраже
ние страховых операций в бухучете 
страхователя. Изменения в 1996 г."
Заявки и справки по тел. 2 1 -4 7 -7 2 .
Адрес АСО"Сервисрезерв-Томск": 

пр. Фрунзе 152, каб. 512

Т Е Н Д Е Р

О А О “ТО М СКАЯ  ИНВЕСТИЦИОННО-ПРОМ Ы Ш ЛЕННАЯ КОМ ПА Н И Я ”
ОБЪЯВЛЯЕТ О ПОКУПКЕ
25%  обыкновенных акций m 1 V I f
А О О Т  "Томскнефтепродукт” |Q|J|̂ |£ | Щ
по цене 20000 рублей. ТОМСКАЯ ИНВЕСТИЦИОННО-ПРОМЫШЛЕННАЯ КОМПАНИЯ

Акционер, желающий предложить свои акции для продажи, должен подписать договор 
купли-продажи акций, передаточное распоряжение у Агента до 15:00 часов по томскому времени 
21 ноября 1995 года и передать эти документы на хранение Агенту, указанному ниже, вместе с 
выпиской из реестра акционеров АО "Томскнефтепродукт”.

Покупатель принимает на себя обязательство купить акции, предложенные к продаже, 
только если к 15:00 часам по томскому времени 21 ноября 1995 года не менее 25% обыкновенных 
акций будут должным образом предложены к продаже. Более полная информация содержится 
в Предложении на покупку.

Любой акционер может получить пакет документов (включая Предложение на покупку), 
необходимых для предложения акций для продажи, по адресу Агента.
По вопросам согласно настоящего объявления можно обращаться:

ОАО “Томская инвестиционно-промышленная компания”.
Телефоны: 23-04-50, 23-12-43.
Часы работы: 10:00- 17:00, перерыв: 13:00-14:00.
Адрес: г. Томск, пр.Ленина, 55, к. 90
Агент: Томский филиал НГСбанка, Фондовый отдел.
Телефон: 23-49-93.
Часы работы: 9:00 - 15:00, пятница: 9:00 - 14:00, перерыв: 12:00 - 13:00.
Адрес: г. Томск, пр.Фрунзе 11-А.

Днем настоящего объявления, а также соответствующего предложения на покупку 
является 9 ноября 1995 года.

В связи с дополнительным вводом мощностей, ЗАО "Ирбис"

ТРЕБУЮТСЯ: мастера, операторы, тор
цовщики, укладчик, сборщики д/тары, 
слесари-электрики, слесари-сантехники, 
грузчики-стропальщики, рамщики на 
пилораму, крановщик.
Нарушителей трудовой дисциплины просим не беспокоить.

Адрес: ул. Мичурина, 108. Тел. 75-24-78.

М У К А .
1-й сорт, алтайская. 

Тел. 26-49-85.
Продукция подлежит сертификации.

РЕАЛИЗУЕМ
ГУСЕНИЧНОЕ ПОЛОТНО

ТРАКТОРА Т-170.
Тел. 948-316, 948-315.

С -И Б П Р Р Д У .Ю Т

Т е л .  7 2 - 3 9 - 6 7

о  корочку
К У Р И Н Ы Е  ( С Ш А )

С О С 1 Л С Ю /1
Оптом и мелким оптом
Гибкая система скидок
Минимальная партия -

1 к о р о б к а
П л . С о л я н а я ,  2 ,  з д а н и е  Т Г А С А  ( у г л о в о й  в х о д ) .  
П родукция подлежит сертиф икации. Сертификаты имеются.

НПППП о к а з ы в а е т  
А В Т О У С П У Г И

по слеауюшпм машинам (в т.ч. нас и с/н):
ГАЗ-52-32: ГАЗ-53, 3307-34: 

ЗИЛ-130, 131-36:
МАЗ. К рАЗ, КамАЗ-40.

Минимальное время заказа - 2 часа.
Теп. 23-85-67.___________

МИНЕРАЛЬНАЯ ВОДА 
’’ЕССЕНТУКИ” n  4, n  17. 
Тел. 2 3 -2 7 -1 7 , 2 2 -5 9 -2 9 ,

в рабочее время.
Продукция подлежит сертификации_______

Из Германии со  склада в Томске

ЛИНОЛЕУМ.
П остоян н о 20 видов, ш ирина 2 м, 

толщ и н а 1,5-3 мм. 
Оптовикам - скидки до 12 %. 

Пер.Сакко, 27. Тел. 22-24-89, 22-61-22.

СЕМЕЧКИ АЛТАЙСКИЕ КРУПНЫЕ
оптом и мелким оптом, 1 кг - 3000 руб. 

ГРЕЧКА, 1 кг - 2300 руб.
Тел. 21-27-28, с 10 до 17 час.

____________ Продукция подлежит сертификации.

МЕТАЛЛОПРОКАТ:
л и с т : 1 ,2  м м ; 2 ,8  м м

-  2 3 0 0 0 0 0  р уб . т;
5 м м ; 6 м м ; 8 м м
-  1850000  руб . т;

10 м м ; 16 м м
-  1800000  р уб . т; 

уголок: 32x32(4) - 2000000 руб. т;
50x50(5) - 1850000 руб. т; 

арматура, d= 10 мм (бухта)
- 2000000 руб. т; 

d=18 мм - 1800000 руб. т; 
катанка, d=6 мм - 1800000 руб. т; 

BP-1, d=5 мм - 2200000 руб. т; 
труба: d=32; d=40; d=60; 

а=114 - 3500000 руб.
Тел. 780-114.

Акционерное общество
предлагает:
БЫТОВУЮ ТЕХНИКУ:
СТИРАЛЬНЫЕ МАШИНЫ:

«СПУРТ»
(цены на 27 октября)

“ Вятка-22” ...... 1950000 руб., “ Бота”  ......... .....350000 руб.,
“ Вятка-16-07” ...1750000 руб., “ Исеть-9” ..... .....600000 руб.;
“ Сибирь” ........ . 1100000 руб.,
ПЫЛЕСОСЫ:
“ Урал-1" .......... ...340000 руб., “ Ракета”  ........... 258000 руб.;
сепараторы, кухонные комбайны, маслобойки, воздухоочистите
ли кухонные, светильники, электросамовары, утюги, электросчет
чики;

ХОЗЯЙСТВЕННЫЕ ТОВАРЫ:
посуда оцинкованная, эмалированная, тефлоновая, фарфоровая, 
столовые наборы, кисти, щетки, изделия из пластмассы, зубная 
паста (Болгария, Индия), стиральные порошки в ассортименте, 
чистящие средства в ассортименте, шампуни, мыло туалетное, 
туалетное мыло “ Нишан” , 100 г ......................... ......... 1100 руб.;

К А Н Ц Е Л Я Р С К И Е  Т О В А Р Ы  
ч е х о с л о в а ц к о г о  п р -в а ,

120 н а и м е н о в а н и й .  
П остоян н ы м  к л и е н т а м  и 

о п т о в и к ам  - скидки до 20 %. 
О т п у с к  на реализацию .

Т е л . 2 3 - 2 7 - 1 7 ,  2 2 - 5 9 - 2 9 ,
__________в рабочее врем я.________

ОТДЕЛОЧНЫЕ МАТЕРИАЛЫ:
линолеум (Англия, Бельгия, Россия), цмрина 2-3 м, толщина 1,25- 
3 мм, цена от 32 тыс.руб. до 50 тыс.руб. за кв.м; 
покрытие для пола - от 28500 руб.; ковры (Бельгия);

П р я л л ы е  п о с т а в к и
Л И Н О Л Е У М А

п р о и з в о д с тв а  Герльании  
со склада  в Толлске.

У м еренны е цены,
16 различны х расцвет ок. 

Возмож ен безналичны й расчет . 
Псп продукция имеет сертификат 

качества N 7010084518. 
Д ост авк а  на дом. 

У л .Д ербы ш свск ого , 30,
1-й этаж, 1-й подъезд.

Ул. Д альн е-К лю чевская , 6, 
м агаз. "Контраст". .

Тел. 77-29-31, 722-108.

п о д в е с н о й  п о т о л о к
ARMSTRONG:

до 300 кв.м.... ........................... 13,5 $ за кв.м;
свыше 300 кв.м...........................12,5 $ за кв.м
и Другие отделочные материалы 
со склада в г.Томске.

Приглашаем посетить:
- Дворец спорта и зрелищ, правое крыло;

- ул.Набережная реки Ушайки, 12.
Тел. для справок 49-09-§7, 44-21-80.

КОМПАНИЯ ЭЛЕКТРИЧЕСКОГО СВЕТА

ОДЕЖДУ:
I  джемпера мохеровые (Индия)................... ...... 65000-75000 руб.; I

ПАРФЮМЕРИЮ:
кремы, лосьоны на натуральной основе (“ Шарм Клео Косметик” ), 
шампуни, лечебные средства для волос (фирма “ Schwarzkopf” ). 
РОЗНИЧНАЯ ТОРГОВЛЯ:
ул.Кулева, 26, ЦК ГИЗа, ост. “Ул.Белинсхого’ . Тея. 49-53412.
Ул.Нахимова, 18 (салон "Нежность”), ост. “3-я горбольнмца". Тел. 44-33-73. 
Пр.Ленина, 90 (магазин “Находка"), ост. “ЦУМ". Тел. 22-26-17.
Ул.Бердсхая, 21 (магазин “Русский дом’ ), ост. “ТЗРО“.
ОПТОВАЯ ТОРГОВЛЯ: тел. 26-91-56, 26-96-03.

А вт от ранспорт ное предприят ие  
Том ского научного цент ра реали зует

А К К У М У Л Я Т О Р Н Ы Е  
Б А Т А Р Е И  с у х о за р я ж ен н ы е :  

6 С Т - 5 5  П М , 6 С Т - 6 0 , 
6 С Т - 7 5 ,  6 С Т -1 3 2 , 6 С Т - 1 9 0 .

Д опускает ся обм ен акк ум ул ят оров  
на от работ анны е бат ареи.

П ункт ы приема и обм ена находят 
ся по адресам :
- г. Томск, пр. Академический, 8 / 1 ;
- с .К ривош еино, филиал "Томскав- 
т оУ А Зссрвис" , ул .Л ени на, 48-а.

А также имеет в продаже: 
аат окосмст ику, авт ом асла С А Е ,  
раст ворит ель 646, 649, свечи з а 
жигания А17 Д В ; А17 Д В Р ; А17 
ДВ-10, тосол А -40  ( / .У ф а), л о б о 
вые ст екла "триплекс'' на авт ом о
били "Москвич", "Нива", "Волга".

Расширенный ассортимент запасных 
частей к автомобилям марки У А З. 

Ф орм ы  расчет ы лю бы е.
Паш адрес: пр. Академический, 8 / 1 .
Тел. 2 5 -9 2 -7 2 , 2 5 - 8 7 -2 0 ,  2 5 - 9 4 - 7 8 .

Б а л к о н н ы е  р а м ы
изготовим, установим, остеклим. 
Настил полов, обшивка вагонкой.

Т е л . 2 5 - 8 3 - 7 4 -  Н Ч П  " Э к с п р о л л т " .

Л Е С -
КРУГЛЯК

длиной 5 м но цене 
150 тыс.руб. за куб 

реализует ООО "Реком”.
Тел. 2 3 -2 2 -3 3 .

И З Г О Т О В И М

С Р У Б Ы
из бруса заказчика. 
РЕАЛИЗУЕМ  СРУБ 

5x5, дрова. 
КУПИМ  БРУС. 

Тел. 25 94  84.

Ф .С П -1
Министерство связи Р Ф  

«Роспечать»
А Б О Н Е М Е Н Т  на газету

«Красное
знамя»

5 4 2 0 0

Количество
комплектов:

на 1996  год по месяцам

1 2 3 4 5 6

Куда

( п о ч т о в ы й  и н д е к с )  ( а д р е с )

Кому
( ф а м и л и я ,  и н и ц и а л ы )

ли
терпв место

К уда

ДОСТАВОЧНАЯ КАРТОЧКА
па газету

5 4 2 0 0

«Красное знамя»

С т о й - подписки руб. Количество
мость

пере
адресовки руб. комплектов:

на 1996 год по месяцам

( п о ч т о в ы й  к н д е к с ) ( а д р е с )

Кому .
(фамилия, инициалы)

П Р О Д У К Т Ы
П 1 Л Т А Н 1 Л Я

Ж
W 1

Тел. 907-702, 
21-17-61.

М АКАРО НН Ы Е
ИЗДЕЛИЯ:
спа гетти  (И талия, ф ирма 
"М о н то л ьяти "), 0 ,5  кг.

ч

Пр.Фрунзе, 237-а (рядом с Хобби-центром).

УПТК-МЕТАЛЛ
ТРУБЫ  п о  Г О С Т  3 2 6 2 ,  1 0 7 0 5 , 

в  т о м  ч и с л е  d - 1 5 ,  2 0 ,  2 5  
п о  ц е н е  3 ,5  м л н . р у б .  з а  т .

Возможна поставка 
бесшовных и нержавеющих труб.

Тел. 266-261 (до 12 час.), 77-14-07 (вечером).

Томскому аннапрслпрпитню 
на постоянную работу

ТРЕБУЕТСЯ
ЮРИС

КОНСУЛЬТ.
Обращаться к отдел 
Кадрил аэропорта.

Тел. 25-06-86, 25-01-92.

П Р О Д А Е М
П О Г Р Е Б А
за магазином 
"Электроника". 
Тел. 21-56-59. 

СДАЕМ КОМНАТУ с 
телефоном под офис. 

Тел. 78-02-95, 
8-05-53.

М А Р Г А Р И Н  - 7700 руб.; 
СОУС к р а с н о д а р с к и й ; 

СИГАРЕТЫ " S ta rs " ;
ШОКОЛАД; 

ш о к о л ад н ая  п а с т а ;
парфюмерные наборы 

в ассортименте; 
ОБУВЬ м у ж с к а я .  

Т е л .  2 2 - 5 1 - 7 5 ,  2 3 - 4 9 - 2 5 .
Продукция подлежит сертификации.

го в я а п н л
Т У Ш Е Н А Я .

338 г - 5100 руб. за Банку.
Тел. 7 5 -1 9 -3 1 . 7 5 - 2 6 - 5 3 .

Ппоаукипл подлежит септпфпкаипп.

Ш И Н Т О Р Г
САМЫЙ ШИРОКИЙ АССОРТИМЕН 
ПО САМЫМ НИЗКИМ Ц Е Н А М / |
м и н и м а л ь н а я  п а р т и я  -  1 в а г о н  ' Ш

Представляем на /  ' ' / Ж |
этой неделе шины L y  л  ■:?//; К / х Ш  
для легковы х » ' £  :‘Щ
автомобилей: &
175Р16С К -135( 136) ц '
175-16/6,95-16 вл и -sffe : Ш - /Ш Ш Ш
195/65Р15 " t "  БЦ-3 " .
205/70Р14 ОИ-297 . ^
205/70Р14 БЦ-1 ш Ш Ш
205/70Р14 БЦИД-220 '
185/65Р14 БЦ-5 V „  ,  '
1А5/ЯПР14 МИ 1 АО *  РзООТаЯ С НдтЙ^1Рщ1ь /

№  ?«-«-' с Т д а г й я и г :* * !*165/70Р13 БЛ-85-1 Белоцерковским
155/70Р13 БЛ-85-1 Барнаульским
165 80Р13 д-67 шинными заводами г. л,
165/80Р13 я -370 • Б л агод аря  наш е й  с и с т е м е . W,
165/80Р13 я-370 м  с к и д о к  — &ы зивш атвлцио-у-.г

Г > °  М с э ко н о м и т е  В а ш и  с р е д с тв а '
6,15/13 И151 ,  мы  доставим  Ваш и ко л е са ’
6,45/13 M145 в любое место Р оссии и СНГ
8,40/15 я-245 в сроки , установленны е Вами
тел.: (095) 319-3936, 382-7674 тел./факс: (095) 382-6983

ьотаете
П

СВЕТИЛЬНИКИ РКУ-250; 
светильники НСП; 
светильники НПО 
("таблетка"); 
подвес одноламповый. 
Выключатели, розетки, 
эл.патроны, удлинители, 
тройники, вилки. 
Телефонные аппараты. 
Аккумуляторы 6СТ-55; 
6СТ-75.
Лампы 60; 75; 100 Вт; 
36x40 Вт; ЛБ 20; 40; 80. 
Счетчики трехфазные; 
стартеры 220 В; 
автоматы АП 50; 
пакетники 25 А; 
рубильники.
Порошок ст. "Эхо"; 
мыло хоз.
Провод АППВ 2x2,5; 
кабель КГхл Зх2,5+1х1,5. 
Тепловентиляторы "Уют"; 
масл.радиаторы "Утес". 
Эл.плита "Тайга". 
Эл.каменка для сауны. 
ЗАО "Томскснабсбыт". 
Ул. Героев -чубаров- 

цев, 6, к а б .14. 
Тел. 76 -15 -28 .

®  & 
А в т о р е м о н т н о е  
предприятие
и м е е т  в о з м о ж н о с т ь  
о т р е м о н т и р о в а т ь :
- ходовую часть (стойки);
-  глушители; ^
-  кузова легковы х

автомобилей и м икроавтобусов;
-  д вига тел и  отечественны х

и и ностранны х автом обилей . 
Ст. П редтеченск, АООТ "Р Э М ".
Тел. 9 4 8 - 2 1 0 ,  9 4 8 - 3 1 6
(проезд в сторону "Томасснаба" ч /з п.Зональный> j

ПРОМЫШЛЕННЫЕ НАСОСЫ;
З Ц В  10 6 3  151I, З Ц В  10 6 3  110,  

З Ц В  8 - 2 5 1 0 0 ,  З Ц В  G 10 В О,  
З Ц В  6  6 , 3  1 2 5 ,  З Ц В  В 10 110.  

К М  1 0 0 / 3 2 ,  К М  5 0 / 5 0 ,
К 5 0 / 5 0 ,  К 2 0 / 3 0 ,

С М  1 0 0 - 6 5 - 2 4 0 / 4 а ,  
" Г Н О М "  1 0 /1 0  

Б ы т о в ы е  н а с о с ы  " М а л ы ш  
Настолько сверлильные станки СНВ-1. 
Затонные станки. Вентиляторы ВО 5.

Т е л .  2 3  2 7  1 7 ,  2 2  5 9  2 3 ,
в рабочее время.

пр0даД ^  ХАЛВА подсолнечная 
п о и и з ^  рис шлифованный 

Ц Е Н М * м а р г а р и н

т>21"23"01 кулинарны й  ж ир

В О Д К А
“ Столичная” ,
0,5 л, пр-во г.Тюмени. 
Лицензия 626011А.

Т У Ш Е Н К А
говяжья, 338 г, высший сорт;

АКАДЕМГОРОДОК

К а ш а  перловая с говядиной; 

СОКИ “ Hortex” .

Гибкая система скидок.
Сертификаты 
имеются.
Продукция подлежит 
сертификации.

Тел. 25-88-95,
25-89-41, 

с 10 до 17 час.

ВНИМАНИЮ  ВКЛАДЧИКО В 
" к д р п п . и н т р д г т 7-̂  ” р п <—

Ф И Н АН С О ВЫ Х КАМ ПАНИИ!
Инициативная группа по созда
нию регионального фонда по 
работе возврата вкладов “ НА
ДЕЖДА" сообщает, что 18 нояб
ря 1995 г. в 14 часов в 
областной библиотеке им.Пуш
кина (ул.«.Маркса, 14) состоится 
собрание.

Приглашаются все 
пострадавшие вкладчики. 
Справки по тел. 22-24-44, 

22-42-40.

Подсолнечное
МАСЛО,
майонез, ликеро

водочные изделия.
Тел-. 2 2 - 4 4 - 8 5 .

Продукция подлежит сертификации.

Г о с к о н ю ш н я  "Т о м с к а я "

ПРОДАЕТ 
МОЛОДНЯК 

и ВЗРОСЛЫХ 
ЛОШАДЕЙ

всех пород, упряж, 
седла, конский навоз. 

Справки по тел. 2 1 -4 4 -2 6 .

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
9 ноября. "Волшебник Изум

рудного города" - 11, 14.
КАМ ЕРН Ы Й  ТЕАТР-СТУДИЯ

"ИНТИМ"
9 ноября. Премьера. "Любовь 

вчетвером" - 19.

КИ Н О
В КИНОТЕАТРАХ 

"ОКТЯБРЬ"
9 ноября. "Девочка и дель

фин" (США, приключения) - 10 
(льг.), 12, 14, 16, 18, 20. "Какая 
чудная игра" (Россия, трагикоме
дия) - 9-30 (льг.), 11-30, 13-30, 15- 
30, 17-30, 19-30. "Один дома" 
(США, комедия) по заявкам - 11, 
13, 15, 17, 19.

"РОДИНА"
9 ноября. “Американская 

дочь" (Россия) - 10, 12, 18, 20. Ки
ноурок: "Ревизор" -15.

"СИБИРСКИЕ ОГНИ"
9 ноября. 'Артист" (Индия, две 

серии) - 10,12-30, 15, 17-30, 20.

Ч А С Т Н О Е
АВТОУСЛУГИ на а/м ГАЗ-3307 

(тентованный). Лицензия Г 
N0013222. Тел. 44-04-21.

СТАЛЬНЫЕ двери, решетки, 
перегородки изготовим и устано
вим быстро и качественно. 
Купим металл. Тел. 22-40-04.

ПРОДАЮ мичуринский учас
ток в р-не ст. Межениновка 
(домик, баня, свет, вода, все на
саждения). Тел. 21-56-67, 24-07-59.

. ПРОДАЮ а/м ЗАЗ-968М, про
бег 6000 км. Тел. 77-72-79.

ПРОДАЮ электросчетчики 
однофазные, 40А./Тел. 77-54-02.

ПРОДАЮ ДВП по 3400 руб. за 
1 кв.м за наличный расчет само
вывозом из Асина. Тел. раб. (8- 
241) 2-13-63.

ПРОДАЮ блоки оконные ОР 
15-13,5 (1,5x1,35 м), недорого.
Тел. 77-29-31, с 8 до 18 час.

ПРОДАЮ стиральную машину 
"Вятка", б/у, в рабочем состоя 
нии, дешево. Тел. 76-25-48, после 
19 час.

КУПЛЮ дом в пригороде Том
ска в пределах 50 км. Тел. 77-29- 
31, с 8 до 18 час.

СНИМУ однокомнатную квар
тиру. Тел. 44-39-29.

С ПАСИБО
Трудно выразить словами по

стигшее нас горе, и мы благодар
ны всем, кто в эту минуту был 
рядом и разделил с нами горечь 
утраты. Мы глубоко признатель
ны коллективам МП ЖРЭ Совет
ского р-на во главе с директором 
Суслиной Н.И., ЖЭУ-12 админи
страции Советского р-на за ока
зание помощи в похоронах 
погибшего в автомобильной ка
тастрофе на 21-м километре Ше- 
гарского тракта нашего любимого 
сына, мужа, отца двух детей ДЕР
ГУНОВА Александра Александро
вича.

Родит ели, жена, дети.

Ректорат Том ского 
государственного  университета 

вы ражает глубокое 
соболезнование Ц укернику 

И осиф у Я ковлевичу по поводу 
смерти сы на 
ЦУКЕРНИКА 

Виталия И осиф овича

А дминистрация, педагогический  
коллектив, учащ иеся 
вы раж аю т глубокое 

соболезнование директору 
гум анитарного лицея 

А лиф оренко Сергею Викторовичу 
по повод у см ерти отца.

Родные, близкие и д рузья  
с глубокой  скорб ью  извещ аю т о 

кончине 
БАБЧЕНКО 

Олега Григорьевича.

т
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Завт ра - Д ень милиции

«Анискин» из нового поколения
Степановку называют 
"деревней в городской 
черте". Границы ее проходят 
как раз по железнодорож
ным путям Томска-I, а 
размерами "деревня" готова 
поспорить с "городской 
частью" Кировского района, 
к которому принадлежит 
административно. По 
результатам девяти месяцев 
сего года служба участковых 
Кировского района призна
на лучшей в Томске, а уж 
кировчане в передовиках 
давно числят степановских 
участковых.

✓ уТЕПАНОВКА поделена на три 
Жж участка, но здешние участковые 

|  у  работают сообща, не кивая друг 
Другу - твоя территория, ты, 

мол, и паши. Вообще “городская дерев
ня" - хорошая школа: местйые “аниски- 
ны” быстро идут на повышение. Из 
нового поколения милиции дольше всех 
па Степановке' работает Владимир Кли- 
шин.

В участковые его привели не страсть 
к детективам, не романтика, а ... день
ги.

- В милицию я пришел в 1992 году. 
Работал в пединституте ассистентом, 
там с финансами было совсем туго. А 
здесь, как только устроился, каждый 
Месяц премию получал. Причем смот
рят не на то, сколько ты работаешь - 
год, два, десять лет, а на дело. Мне 
такая Система нравится.

Я поинтересовался у Владимира: 
если уж в милицию пришел за финансо
вым благополучием, что держит сей
час, когда не такую уж великую зар
плату выдают с задержками в несколь
ко месяцев?

- Не знаю, привык уже, наверное. 
Мы вот недавно в институт с товари
щем, с которым там вместе работали, 
зашли. Старший преподаватель полу
чает 250 тысяч. Стимула нет, все подра
батывают, а кто нашел себе более де
нежную работу, ушли... Мне в институ
те интересно было работать, но, хоть 
нам здесь не так уж много платят - туда 
уже не вернусь.

Каждый участковый имеет цифро
вое описание “своей земли”. У Влади
мира Клишина оно таково: “Жилых 
строений -898, индивидуальных домов
- 862, населения - 5821, объектов тор
говли - 3, промышленных предпри
ятий, акционерных обществ -0, колхо
зов, совхозов - 0 , фермерских хозяйств
- 0, баз, складов - 0 , банков - 0 , почто
вых отделений -1 , больниц -0, учебных 
заведений - 0”.

После планерки в райотделе мы 
отправились с Владимиром в его владе
ния. На трамвае до Томска-I, а дальше 
пешком, потому что для имеющегося в 
распоряжении степановских участко
вых мотоцикла было уже не время, а 
автомобиль при общей нехватке транс
порта в УВД - нереальная мечта. Посе
му частое передвижение на своих двоих 
является для “деревенского детектива” 
нормой.

До начала приема граждан в опор
ном пункте было еще немного времени, 
поэтому мы зашли разобраться с одним 
заявлением. Еще Николай Васильевич 
Гоголь писал о том, что достаточно 
самой пустяковой причины, чтобы все
рьез и надолго поссорить некогда доб
рых соседей. Зародившаяся неприязнь

Суд да дело

очень быстро перерастает в настоящую 
войну, где стороны уже не просто обме
ниваются “приветственными речами”, 
но начинают действовать: меняют рус
ла канав, ломают заборы и т.п. В нашем 
случае оказалось, что одна женщина, 
родившаяся еще до революции, отводи
ла с помощью лопаты воду с дорожки, 
а другая посчитала, что эта “мелиора
ция” запрудит ее территорию. В ре
зультате они устроили друг другу осен
ний “праздник” типа Ивана Купалы - 
одна ведром, другая - черпнув лопатой 
из лужи... А позже дочь одной из них 
написала заявление в милицию. Пись
менные показания сторон, поиск и оп
рос свидетелей - работай, участковый. 

*  о словам Владимира, процен- 
тов сорок его работы занимает 

Ж I,  улаживание бытовых конфлик- 
^  тов. Очень часто приходится 

выступать третейским судьей и миро
творцем в семейных делах. В этом убе
дили два часа приема в опорном пункте.

Посетителей в этот вечер было 
много. Ноесли мужики приходили толь
ко за справками по охотничьим делам, 
то женщины...

- Я боюсь идти домой. Вчера муж 
пьяный скандалил - вызвали милицию. 
Забрали. А вдруг сегодня уже отпусти
ли, как в прошлый раз?

Инспектор Клишин позвонил в рай
отдел, и выяснилось, что все, не как “в 
прошлый раз”. Буяна отвезли в суд и, 
поскольку он гонял жену и детей не 
впервой, арестовали на 10 суток. ч .

- Я уже не знаю, что делать. Я его 
вчера даже стукнула обухом топора, а 
еще бы чуть-чуть - и не знаю, что бы с 
ним сделала...

Не успела дверь закрыться, а новая 
посетительница с порога:

- Владимир Николаевич, он опять 
запил. На работу не ходит, связался с 
этими дружками... Вы бы снова при
шли, поговорили. Может, попугали его.

Клишин внимательно слушает, со
ветует, ободряет. Видно, что педагоги
ческий опыт не цропал, а, может быть, 
даже и раскрылся в новом качестве. 
Ему интересно работать. Может быть, 
именно поэтому из всех дел, которых за 
три года было немало, особенно запо
мнилось первое. Статья 108-я, часть 2- 
я - нанесение тяжких телесных по-

...И два миллиона - 
за моральный ущерб

Тем, что у  благополучных фирм и предприятий все чаще приходится 
выбивать зарплату через суд, нынче мало кого  удивишь. И все-таки беззастен
чивость, с какой  "экономят'' на своих ж е  работниках руководители акционер
ного общества "Концерн "Совтеро", достойна войти в историю нынешних 
смутных времен. Вот - Последний тому пример.

К прокурору Советского района Томска обратилась бухгалтер “Совтеро” З.Б. 
Хайбуллина. Женщина в этом году ушла в дородовый отпуск, стала мамой, выхаживает 
малыша. И до сих пор не получила от предприятия ни оплаты листка нетрудоспособ
ности, ни положенных ей пособий, в том числе - по случаю рождения ребенка. Между 
тем в соответствии с п.113 Положения о порядке обеспечения пособиями по государ
ственному социальному страхованию, утвержденного 12 ноября 1984 года, с измене
ниями и дополнениями от 15 апреля 1992 года, пособие по временной нетрудоспособ
ности должно выплачиваться в «сроки, установленные для выплаты зарплаты, или, 
согласно-статье 96 КЗоТ РФ, не реже, чем каждые полмесяца. Зарплату в “Совтеро” хоть 
с задержками, но выдавали. А вот на деньгах для молодой мамы ц и н и ч н о  решили 
“сэкономить”... Невзирая на то, что других средств к существованию у Хайбуллиной нет. 
Общий долг концерна своей работнице достиг одного миллиона 497 тысяч 799 рублей. 
Взвесив все обстоятельства, прокурор района предъявил к АО ' Концерн “Совтеро” иск 
е интересах З.Б. Хайбуллиной. А поскольку (об этом в зале суда говорили и приглашен
ные свидетели) все последние месяцы перед родами и после рождения ребенка 
материальные затруднения Сопровождались у женщины-матери немалыми моральными 
страданиями, народный судья Л.Н. Емашова сочла необходимым, наряду & основной 
задолженностью, взыскать с “Совтеро" в пользу Хайбуллиной в возмещение причинен
ного ей морального вреда еще два миллиона рублей. Учитывая ее крайне тяжелое 
материальное положение, длительный срок задержки выплат 8 условиях инфляции, 
решено было обратить это решение к немедленному исполнению.

ВЬзражать против постановления народного суда концерн не стал. По истечении 
срока, установленного законом, оно вступило в силу. И все бы теперь хорошо, но...

К ноябрю в исполнительном производстве у Советского нарсуда скопилось не 
меньше десятка исков к АО “Концерн “Совтеро” , удовлетворенных судом: о взыскании 
зарплаты и других просроченных выплат. По двум из них (в общей сложности на восемь 
с лишним миллионов) старший судоисполнитель В.Я. Кавышкина пытается выбить” 
деньги... с апреля. Денег на счету у “Совтеро” нет. Есть магазины,.набитые товаром; есть 
ежедневная (и немалая) выручка. Есть товарооборот, существующий неизвестно на 
какие средства и как бы невидимый для районных звеньев налоговой полиции и
“всезнающей” инспекции... ___________________ _— -— — --------------------

Е. КАРТАШОВА,
старший помощник прокурора Советского района г. Томска.

вреждении, по
влекших смерть 
п отер п евш его . 
Мужчину сброси
ли со второго эта
жа на асфальт. 
Чтобы найти сви
детелей, Влади
мир объехал пол
города. Нашел. За 
одним особо при
шлось помотать
ся -тому намек
нули, что если 
будет болтать в 
милиции, то силь
но пожалеет. То
варищ “намек” 
воспринял серьез
но и начал пря
таться. Клишин 
обошел и родных, 
и знакомых его, 
несколько раз 
разговаривал с 
матерью. Убедил- 
таки. В итоге 
убийца получил 7 
лет.

Хотя у напар
ника Клишина 

Андрея Козлова был выходной, он все 
равно пришел на прием, поэтому дело 
пошло быстрее. Андрей занялся охот
никами, а Владимир продолжал беседы 
со степановцами, жаловавшимися на 
соседей, которые любят громкую музы
ку, и особенно в 4 часа ночи, на 
пьющих мужей, и вновь на соседей, 
затеявших незаконное строительство 
гаража или самовольно протянувших 
водопровод, и снова на мужей... Разо
бравшемуся с охотниками Андрею на
парник подкинул другой материал. 
Когда заканчивается срок, осужден
ный сообщает свой будущий-адрес и 
администрация колонии посылает туда 
запрос. В данном случае Андрей выяс
нил, что в скором времени вольный 
человек дал адрес жены брата, не ука
зав, что брат давно уже развелся и лет 
14 как здесь не проживает.

В восемь часов вечера, к концу 
приема, подошла судебный исполни
тель Кировского райнарсуда. Без мили
цейского сопровождения нынче труд
на. Людей ее профессии и в более спо
койные времена не встречали с распро
стертыми объятиями, что уж говорить 
про нынешние... Скорректировав су
дебное и милицейские маршруты, мы 
отправились в путь.

Степановка • поселок контрастов: 
здесь есть и дворцы, и хижины. Причем 
очень часто и те, и другие охраняются 
злыми собаками. Поэтому, отворив во
рота или калитку, первый делом Вла
димир свистит. Чуткий пес либо тут 
же подает голос, либо появляется собст
венной персоной. Далее Клишин произ
водит оценку характера четверолапого 
друга. И не ошибается! Если он гово
рит, что собака добрая, то мы беспре
пятственно проходим по двору, но так 
бывает не везде... “Эта - точно злая”, - 
констатировал инспектор. Шавка не 
зря сидела в “предбаннике” между га
ражом и домом, лаяла, скалила зубы. 
Хозяева же даже не выглянули узнать, 
чего это у них ярится животное. Подо
ждав немного, Владимир нашел выход. 
Взяв стоявшую у стены деревянную 
лопату для уборки снега и выставив ее, 
как щит, против собачьих клыков, до- 
брался-таки до окна и вызвал хозяина.

А с хозяином приключилось вот 
что. Он из Богашева добирался в город.

На остановке к нему подошел какой-то 
парень и попросил 50 тысяч: “Или 
будет хуже”. Денег не было. Парень 
отошел к своей компании, но через 
несколько минут возник снова, попро
сив закурить. Сигарет тоже не было. 
Видимо, поэтому “неимущему” слева в 
челюсть ударили кастетом, а когда упал, 
еще и били ногами. Лицо поджило, а 
вот нога... Дня через два вызвали “ско
рую”, оказалось, что серьезно повреж
дена коленная чашечка.

- Заявление писать будете?
- А на кого? На “Ваньку Ветрова”? 

Я же их и не разглядел вовсе.
Следующий адрес из нашего спис

ка. Вновь рычал и лаял цепной пес. Но 
Владимир как-то углядел за этим шу
мом трусость й, пойдя на собаку, 
загнал ее в будку. Правда, как выясни
лось, хозяев все равно не было дома. 
Почему мы все время говорим о степа
новских собаках? Просто в этих краях 
их действительно много - и на привязи, 
и вне ее. Мне, кстати, рассказывали об 
участковом, который не смог работать 
на Степановке именно потому, что бо
ялся собак...

Клишин умеет расположить к бесе
де. Поговорить, пошутить. И вытянуть 
информацию, просто направляя разго
вор в нужное русло.

одном из разговоров о незакон- 
ном подключении водопровода 
Клишин и выцепил фразу, что 
в доме, пустовавшем после ог

нестрельных цыганских разборок, по
селились две странные семьи. Их мы 
отправились навестить в половине один
надцатого. Окна в доме завешены одея
лами, но было видно, что внутри горит 
свет. Андрей остался постоять на углу, 
понаблюдать за окнами, а мы подошли 
к двери. Она была заперта изнутри на 
крючок, на стук никто не отозвался. 
Обнаружили веревочку, которая была 
привязана к крючку. На всякий случай 
Владимир расстегнул куртку, чтобы 
легче было выхватить пистолет. От
крыли. В доме пусто и относительно 
тепло, хотя видно, что постоянно здесь 
не живут. В чайнике явно варили чи- 
фир. На полу валялись шприцы.

- Притон, - констатировал пришед
ший с улицы Андрей.

Некоторые вещи были явно воро
ванные: резко контрастировали с убо
гостью обстановки французская туа
летная вода, принадлежности от видео
игр типа “Денди”.

- Засаду бы здесь устроить, - сказал 
Андрей, и тут на крыльце раздались 
шаги. Участковые с пистолетами бро
сились к двери... Но это были не хозяе
ва-наркоманы (а шприц с ханкой Вла
димир обнаружил на подоконнике), а 
пьяный сосед, увидевший открытую 
дверь. Домик этот участковые взяли на 
заметку.

Последний из намеченных адресов 
мы посетили уже к полуночи. Маршрут
ный автобус уже ушел» поэтому возвра
щались через всю Степановку пешком.

- Обычный рабочий день? - спросил 
я. Владимир кивнул:

- У участковых свободный график. 
Можешь работать с 8 вечера до 8 утра, 
можешь с 9 до б вечера, только делать 
успевай.

Клишин успевает. Дважды он встре
чал День милиции как свой профессио
нальный праздник, и дважды ему дари
ли командирские часы за успехи в рабо
те. Говорят, что Бог троицу любит. 
Подождем до завтра?

Сергей МАКИЕНКО.
Фото А. СЕМЕНОВА.

Экология

ОСТОРОЖ НО: ЯДЫ!
Переполненный мусорный бак где- 

нибудь на заводской территории: тут 
и пищевые отходы, и картонки, и 
ящики, а рядом - разбитые люмине
сцентные лампы. Увы, нередкая кар
тина. Невидимые глазу, по-маленьку 
вытекают наружу смертоносные ртут
ные испарения...

Ртуть чрезвычайно ядовита, как и 
ее соединения, неорганические, а осо
бенно - органические. Они относятся 
к веществам первого класса опаснос
ти: это ферментарный яд с ярко выра
женными канцерогенными свойства
ми. То есть способствующий возник
новению злокачественных опухолей. 
Каждый горожанин ежесуточно полу
чает из окружающей среды около 
0 ,0 0 5  мг ртути, но здоровый орга
низм способен справиться с такой до
зой. А вот если этот рубеж “перекры
вается”, происходит беда - ртутные 
соединения накапливаются воргаяах. 
Может пройти несколько лет, а яд все 
еще циркулирует в крови, продолжая 
медленно, но верно отравлять челове
ка. Избежать беды можно только од
ним путем: держаться от ртути по
дальше. То есть своевременно избав
ляться от пришедших в негодность 
приборов, содержащих это опасней
шее вещество. Но обычная свалка не 
годится - ядовитые отходы должны 
храниться только в специально отве
денных для этого местах. ,

Проблема захоронения ртутьсодер
жащих приборов для Томска была

весьма острой. Казалось бы, непода
леку, в Новосибирске, имеется пред
приятие, специализирующееся имен
но на утилизации такого вида отхо
дов, - это ТОО “Центр-УтРО”. Именно 
сюда отправляли и отправляют на 
переработку свои отходы крупные том
ские предприятия. Сложнее с мелки
ми: не гонять же транспорт за сотни 
километров из-за трех-четырех пере
горевших “дневных” ламп! Вот и ста
раются от них избавляться кто как 
может: в бытовой мусор “спрятать”, 
иа обочину выкинуть.

Будем надеяться, что теперь си
туация изменится: ядовитые ртутьсо
держащие отходы будут утилизовать 
и у нас-. Занимаются этим сразу две 
организации - это полигон токсичных 
отходов и северская фирма “Славяне”. 
Проблем с проникновением за “ко
лючку” у желающих сдать лампы не 
возникнет: их встретят прямо у КПП.

Кстати, Томск включился в реги
ональный эксперимент по обращению 
с отходами производства и потребле
ния. Так что зкологи со своей стороны 
обещают: контроль будет весьма жест
ким, и нарушителей - а ответствен
ность за своевременный сбор и Транс
портировку ртутьсодержащих отхо
дов несут непосредственно первые 
руководители - ждут серьезные сан
кция. ________________________

В. ДЕНИСОВ, 
специалист отдела охраны 

природных ресурсов 
Госкомэкологии Томской области.

Образ жизни

Целебная пища
Пища и здоровье - понятие взаи

мосвязанные. Еще в древнем китай
ском трактате "Принципы правиль
ной диеты", написанном в XIV веке 
неким Ху Сыхуэем, говорилось, что 
"соленость заставляет кровь быстро 
двигаться, поэтому соль вредна для 
людей с расстройствами кровообра
щения; сладкая пища плохо влияет 
на мускулы, кислая - на кровенос
ные сосуды; на пустой желудок чай 
пить - здоровью вредить; сразу пос
ле сытной еды никогда не мойте го
лову, избегайте половых сношений; 
людям с больным сердцем следует 
больше есть бобов...

Профессор Э. Эрнест из Мюнхен
ского университета подверг анализу 
вязкость крови разных людей • от 
вегетарианцев до "всеядных". Кровь 
вегетарианцев оказались значитель
но менее вязкой, чем у тех, кто по
стоянно питается мясом. На основа
нии зтого Э. Эрнест заключает, что 
мясо, как и курение, увеличивает 
риск сердечных недугов.

Тот, кто, лечась от ожирения, пол
ностью исключает из пищи жиры, 
может получить взамен камни в желч
ном пузыре, предупреждают амери
канские ученые из Бостонского уни
верситета. Чтобы избежать возник
новения камней, нужно ежедневно 
употреблять в пищу не менее 10 г 
жиров.

А. САФОНОВ.

Лекарство... из 
бочки

Когда войска римлян отправля
лись в поход, они непременно брали 
с собой... квашеную капусту, кото
рую хранили в бочках. Викинги, а 
затем и бритты в долгие плавания 
тоже брали бочки с капустой. Знаме
нитый Джеймс Кук писал в своем 
дневнике: "Кислая капуста изгоняет 
болезни из тела. Это средство, спа
сающее жизнь моим морякам".

Квашеная капуста содержит 
большое количество витамина С, в 
ней мало калорий и много веществ, 
благоприятно действующих на ки 
шечник. Ученые полагают, что такие 
заболевания, как суставной ревма
тизм, повышенное давление, нару
шение функции почек, усугубляются 
"самоотравлением" - следствием 
недостаточной работы кишечника и 
излишков продуктов брожения.

Хорошее лечебное средство про
тив этого зла - квашеная капуста, 
которую даже называют "санита
ром" кишечника. Зимой и весной, 
когда очень мало свежих овощей, 
хорошо включать в меню квашеную 
капусту.

Об участии ТР К  "ТВ-2" 
в предвыборной кампании

А. Участвуя в предвыборной кампании, ТРК 
“ ТВ-2”  руководствуется следующими об
щими принципами.

I. Мы считаем необходимым полное, объективное и 
профессиональное освещение выборов.

И. Будучи телеканалом со сложившейся демократи
ческой репутацией (которой «ТВ-2» доролСит), мы, 
однако, не связаны никакими обязательствами ни с 
одной политической партией, движением или поли
тическим деятелем.

III. Мы не предоставляем никому возможностей бес
платной предвыборной агитации.

IV. Мы избегаем скрытой предвыборной агитации.

V. Конкретные формы работы с различными поли
тическими организациями “ТВ-2" определяет по 
своему усмотрению, руководствуясь тем соображе
нием, что телекомпания не должна иметь отношения 
к пропаганде экстремистских взглядов.

V

Б. Прайс-лист телекомпании “ ТВ-2”  на 
размещение предвыборной агитации в 
эфире.

Цены даны без учета НДС, спецналога и налога на 
рекламу по курсу ММВБ.на день оплаты.
Под прямой политической рекламой понимается раз
мещение выступлений кандидатов, рекламных роли
ков политических партий и движений. Прокат роли
ков с предвыборной агитацией производится по сле
дующим ценам:

Телепебаты
Длительность - 30 минут. Вещание с кассет в записи.

Месяц Стоимость участия

Ноябрь 1000$
Декабрь 1200 $

Прямой эфир
Для проведения предвыборной кампании выделяют
ся передачи “Толк-шоу" в прямом эфире. Стоимость 
участия для политических партий и организаций в 
зависимости от передачи:

Месяц • Стоимость участия

Ноябрь 4000 $
Декабрь 5000 $

_ Время Ноябрь
Декабрь

Утро ■ 7.00-12.00 50 $
День 12.00-17.00 601
Вечер • 17.00-19.00 Tool
Прайм 19.00-22.00 150$

Пост-прайм 22.00-24.00 125$
Ночь 00.00-7.00 60$

Цена за выступления длительностью 5 минут опре
деляется простым умножением стоимости минуты 
на количество минут в части проката. Выступления 
длительностью более 5 мин. оплачиваются с коэф
фициентом 1,5.
При необходимости изготовления (монтажа видео
материалов, павильонных съемок и т.д.) оплачивает
ся 100$. '
Изготовление не подразумевает изготовления слож
ных имиджевых рекламных роликов, компьютерной гра
фики. Стоимость изготовления роликова формате “Бе- 
такам" и использованием программно-аппаратного, 
комплекса "Matrox" составляет 300 $.
Цены для иногородних рекламодателей удваиваются.

Бегущая строка
Цена на объявления, содержащие политическую аги
тацию, за одно слово - 60 $.

В. Условия предоставления эфирного вре
мени кандидатам.

I. Оплата услуг, по предвыборной агитации произво
дится не менее чем за два дня до выпуска в эфир 
предвыборных агитационных материалов путем 100- 
процентной предоплаты. При отсутствии докумен
тов, подтверждающих оплату, предоставление эфир
ного, времени не допускается. Оплата предвыбор
ной агитации допускается исключительно со счета 
соответствующего избирательного фонда.

II. Заказчик обязан предоставить документ о реги
страции федерального списка кандидатов, удосто
верение кандидата и письменное заявление о вы
пуске в эфир предвыборной агитации на имя прези
дента “ТВ-2".

III. Включение предвыборной агитации а программу 
"Новости" не допускается.

IV. Предвыборная агитация не может быть показана 
в одном блоке с Рекламой товаров, работ, услуг.

V. Предвыборные программы, агитационные пред
выборные материалы и выступления в средствах 
массовой информации не должны содержать при
зывы к насильственному изменению основ консти-

, туционного строя и нарушению целостности Р о с с и й ^  
ской Федерации. Запрещаются агитация или пропа
ганда социального, расового, национального, рели
гиозного или языкового превосходства, выпуск и 
распространение сообщений-и материалов, возбуж
дающих социальную, расовую, национальную или ре
лигиозную вражду.

VI. Мы вещаем ежедневно на г.Томск, Томский рай
он, г.Северск. Возможно размещение предвыборной 
агитации в некоторых районах Томской области.

Наши телефоны:
26 -58 -84  (те 'ч /ф акс), 
7 5 -1 7 -1 8 ,7 2 -3 4 -7 4 .

ш ш ш т  К у д а  теч е т  «Томь»?
Итоговый о б з о р  первенства России по футболу

Вот и пролетел спортивный сезон, 
выпал снег, но в январе футболисты 
начнут подготовку к  очередному пер
венству, а болельщикам предстоит 
ждать встречи с 'Томью " лолгОда.

Каким был сезон-95 для “Томи”? 
Восьмое место в турнирной таблице, 
пожалуй, адекватно помощи, оказывае
мой команде областью и городом. Но 
болельщики и сами спортсмены после 
прошлогоднего второго, конечно, недо
вольны. Поклонники “Томи” если и не 
надеялись на выход в нынешнем сезоне 
в первую лигу, то на присутствие в 
первой пятерке рассчитывать были впра
ве. Однако любимая команда надежд не 
оправдала. Слаба оказалась психологи
ческая подготовка, за что должен взять 
на себя ответственность главный тре
нер. Ведь вплоть до одиннадцатого тура 
наши лидировали в таблице, уступая 
кому-либо из соперников на тур-другой 
первую строчку. И что при этом выяв
лялось? В первой встрече с якутским 
“Динамо” “Томь” играла легко, непри
нужденно, забив девять голов в ворота 
полностью деморализованного сопер
ника. Но вот Когда потребовалось в 
пятом туре в домашнем матче с ново
кузнецким “Металлург-ЗАПСИВом” 
подтвердить свое право на лидерство, 
то у “Томи” произошла “пробуксовка”
- имея игровое преимущество, она упуо- 
тила необходимую победу. Подобное 
случилось в одиннадцатом туре в Крас
ноярске, когда в очном поединке с 
главным претендентом на первое место 
“Томь”, занимая первую строчку, пока
зала безволие и полную несостоятель
ность своих атакующих действий, й  
завершили наши сезон на той же ноте, 
что и начали.

В некоторых матчах первого круга 
абсолютно не убедительно выглядела 
атака команды. Это вынудило руковод
ство клуба укрепить состав двумя дуб
лерами московского “Динамо” Викто
ром Зольниковым и Дмитрием Щальне- 
вым. Да, они существенно помогли. Но 
это лишь выход из положения, а не 
решение проблемы, ибо они игроки 
московского “Динамо”. И удастся ли 
продлить срок аренды на этих игроков 
на следующий сезон?

А тем временем молодые воспитан
ники томского футбола Виктор Орлов и 
Вячеслав Самойлов оказались в‘ Проко
пьевском “Моторе”, причем первый стал 
лучшим бомбардиром этой команды. В 
Междуреченск уехали вратарь Михаил 
Ивин и защитник Владимир Мехович. 
А ведь линия защиты “Томи” довольно 
возрастная, да и Сергею Краснослабод- 
цеву далеко за тридцать... Или у моло
дых перед глазами пример Вячеслава 
Вишневского, которому по окончании 
прошлого сезона руководство “Томи” не 
смогло даже объяснить, является ли он 
игроком команды? В результате моло-. 
дой перспективный нападающий ока
зался в команде высшей лиги “Урал
маш” -(Екатеринбург), где регулярно

выступает- за основной состав. Сезон 
прошел успешно в плане посещаемос
ти. Не считая октябрьских матчей, на 
стадионе присутствовало в среднем по 
три с половиной тысячи зрителей, что 
немало по российским меркам. Футбол 
в городе любят. И еще надо отметить 
хорошую организацию матчей. Это во 
многом благодаря директору муници
пального учреждения “Центральный 

стадион “Труд” Игорю Сапрыгину. С 
момента, как он возглавил стадион, 
порядка стало значительно больше, и 
внешний вид центральной спортивной 
арены города преобразился.

На собрании команды по заверше
нии первенства шел разговор о том, что 
в следующий сезон “Томь” должна вы
играть зональный турнир! По силам ли

ИТОГОВАЯ ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА ЗОНЫ СИБИРЬ-ДАЛЬНИЙ ВОСТОК

это нашей команде? Для этого, помимо 
чисто игровых вопросов, нужно решить 
и целый ряд финансовых.

~  ”  ~ А. КОТЮКОВ.
На фото А. ЛЕДНЕВА: эпизод встречи 

первого круга с «Динамо» (Якутск). Пре
красно начав чемпионат, «Томь», увы, не 
подкрепила надежды болельщиков столь 
же яркой и стабильной игрой.
36-й тур.

"Амур" - "Томь" • 3:0 (+: - ,  неявка), 
"Динамо" (Я.) - "Динамо" (Ом.) - 0:1, 
"Междуреченск" - "Динамо" (Бр.) - 1:2, 
"Мотор" • "Торпедо" - 4:1, "Кузбасс" ■ 
"Металлург" -2 :1 , "Металлург-ЗАПСИБ*
- "Виктория" - 2:0, "Сахалин" • "Ангара"
- 3:0 (+:-, неявка), СКА - "Селенга" - 1:2, 
"Самотлор-ХХГ - "Иртыш”  - 3:0 (+:-, не
явка).

Команды В н П Мячи 0

1. "Металлург" (Красноярск) 23 4 * 7 64:27 73
2. "Динамо”  (Барнаул) 21 7 6 55:27 70
3. "Кузбосс"(Кемерово)
4. "Металлург-ЗАПСИБ" 
(Новокузнецк)

21 3 10 56:27 66
21 3 10 77:37 66

5. "Амур" (Благовещенск) 19 4 11 66:35 61
6. "Иртыш" (Тобольск) 18 2 14 53:49 56
7. "Сахалин" (Холмск) 16 6 12 51:53 54
8. "Томь”  (Томск) 15 8 11 54:25 53
9. "Мотор" (Прокопьевск) 14 9 11 34:40 51
Ю."Селенга" (Улан-Удэ) 16 3 15 42:46 51
11."Динамо”  (Омск) 15 5 14 48:39 50
12 "Динамо" (Якутск) 13 6 15 47:59 45
13."Виктория" (Назарово) 13 6 15 54:40 44
14. СКА (Хабаровск) 11 5 18 36:46 38
15. "Торпедо" (Рубцовск)
16. "Ангара" (Ангарск)

10 6 18 48:57 36
8 6 20 37:81 30

17. "Самотлор-ХХ1" 
(Нижневартовск)

4 4 26 12:81 16

18. "Междуреченск" 
(Междуреченск)

3 4 27 20:85 13

ПРИМЕЧАНИЕ. Команды "Кузбасс" и "Мотор" поставлены выше своих соперников 
в турнирной таблице при равенстве очков по результатам личных встреч. "Кузбасс"
- "Металлург-ЗАПСИБ" - 0:0, 1:0 и "Мотор" - "Селенга" - 1:2, 2:0.

Авторы голов "Томи'-95. 54 года забили:
Руслан Ахиджак - 12, Валерий Коновалов - 6, Юрий Зеленое - 6, Виктор Себелев

- 6, Олег Раэзамазов - 4, Александр Кавецкий - 4, Сергей Каштанов - ♦, Дмитрий 
Шальнев - 3, Виталий Юров - 2, Алексей Долгов - 2, Игорь Лаухин - 2, Олег Потехин
- 1, Евгений Кашин - 1, Виктор Зольников - 1.
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